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S. P. SEVILLA 

‘Mirlo Barrica’, de Bodegas Tierra Sa-

via; ‘Colonia 40’, de Bodega Colonias 

de Galeón; ‘Vermut Florum Rojo’, de 

Vermut Florum; ‘Cistus Tinaja’, de Bo-

dega La Margarita; y ‘Anís Seco La Flor 

de Utrera’, de Destilería La Flor de Utre-

ra, han sido los mejores vinos y lico-

res sevillanos de este año 2023, en una 

edición en la que se concedieron, ade-

más, quince medallas. 

Este Premio, creado por Prodetur-

Turismo de la Provincia, tiene como 

objetivo propiciar un mayor conoci-

miento de los vinos que se producen 

en el territorio sevillano y fomentar 

su comercialización, así como promo-

cionar la cultura enológica como ex-

periencia turística. Desde hace cuatro 

ediciones, además, integra el recono-

cimiento a los mejores ‘licores tradi-

cionales’ de la provincia. 

  Además, se han concedido 15 me-

dallas, tres de oro y doce de plata.  Las 

medallas de oro han correspondido a 

los siguientes vinos:  ‘Pago del Zancúo 

2017 Roca Volcánica’, de Bodega La 

Margarita (Constantina), en la catego-

ría de Vinos Tintos Tranquilos; ‘Vino 

Aromatizado de Naranja Florum Oran-

ge’, de Vermut Florum (Alcalá de Gua-

daíra); y ‘Vermut Florum Blanco’, tam-

bién de la misma bodega alcalareña, 

y ambos productos, en la categoría de 

Vinos de Licor, Aromatizados y Vinos 

Dulces. 

Las medallas de plata, por catego-

rías, han sido para: Vinos Blancos Tran-

quilos y Espumosos: ‘Espumoso La 

Margarita’, de Bodega La Margarita 

(Constantina); ‘Lustrillo’, de Bodegas 

González Palacios (Lebrija); y ‘Cueva 

La Sima Blanco’, de Bodega La Marga-

rita. Vinos Tintos Tranquilos: ‘Cueva 

La Sima’, de Bodega La Margarita; y 

‘Zancúo Crianza-Pago Zancúo’, tam-

bién de Bodega La Margarita.  

Vinos de Licor, Aromatizados y Vi-

nos Dulces: ‘Villalón’, de Bodegas Hal-

cón (Lebrija); y ‘El Poeta’, de Bodegas 

González Palacios (Lebrija). 

Vinos Singulares de la Provincia de 

Sevilla: ‘M de Salado’, de Bodegas F. Sa-

lado (Umbrete). Licores Tradiciona-

les: ‘Elixir Licor Destilado de Canela 

La Flor de Utrera’, de Destilería La Flor 

de Utrera; ‘Licor Menta Peppermint’, 

de Anís La Violetera (Constantina); 

‘Anís Los Hermanos Semidulce’, de An-

dalusí Destilerías (El Viso del Alcor); 

y ‘Ginebra 1890 Exótica’, de Destilerías 

de Constantina.

El presidente de la Diputación de Sevilla 
presidió anoche la lectura del fallo del 
jurado y la entrega de la octava edición 
de este premio, en un acto celebrado en 
el Consulado de Portugal

Los mejores 
vinos y licores de 
la provincia 

Foto de familia de todos los ganadores  // ABC
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¿Conoces los mejores vinos y licores de la provincia de Sevilla?
Cadena SER  •  original

Gala de entrega del VIII Premio Vinos y Licores de la Provincia de Sevilla

Sevilla

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, ha presidido la

lectura del fallo del jurado y la entrega de la octava edición del Premio a los mejores vinos y

licores de la provincia, en un acto que se ha celebrado en el Consulado de Portugal, y que ha

contado con la participación del presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla

(CES), Miguel Rus, y de la cónsul general de Portugal en Sevilla, Claudia Verena de Spínola

Boesch. A la gala han asistido las bodegas y destilerías participantes en el certamen, alcaldes

y alcaldesas de los municipios en los que se ubican estas empresas, así como representantes

del sector turístico de la provincia y de los medios de comunicación .

Este Premio, creado por Prodetur-Turismo de la Provincia, tiene como objetivo propiciar un

mayor conocimiento de los vinos que se producen en el territorio sevillano y fomentar su

comercialización, así como promocionar la cultura enológica como experiencia turística. Desde

hace cuatro ediciones, además, integra el reconocimiento a los mejores licores tradicionales de

la provincia.

Los mejores vinos y destilados de 2023
A la convocatoria del Premio han podido optar todos los vinos y licores elaborados en el

territorio de productores adheridos a la marca Sabores de la Provincia de Sevilla, atendiendo a

las siguientes categorías: Vinos Blancos Tranquilos y Espumosos; Vinos Tintos Tranquilos;

Vinos de Licor,

Aromatizados y Vinos Dulces; Vinos Singulares de la Provincia de Sevilla; y Licores

Tradicionales. En la presente edición, han optado al Premio un total de 74 muestras de vinos

y licores tradicionales, procedentes de 15 bodegas y destilerías sevillanas.
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Así, los cinco premios de este año, según las categorías mencionadas y por ese orden, han

sido para: Mirlo Barrica, de Bodegas Tierra Savia (Cazalla de la Sierra); Colonia 40, de

Bodega Colonias de Galeón (Cazalla de la Sierra); Vermut Florum Rojo, de Vermut Florum

(Alcalá de Guadaíra); Cistus Tinaja, de Bodega La Margarita (Constantina); y Anís Seco La

Flor de Utrera, de Destilería La Flor de Utrera (Utrera).

Además, se han concedido 15 medallas, 3 de oro y 12 de plata.

Las medallas de oro han correspondido a los siguientes vinos: Pago del Zancúo 2017 Roca

Volcánica, de Bodega La Margarita (Constantina), en la categoría de Vinos Tintos Tranquilos;

Vino Aromatizado de Naranja Florum Orange, de Vermut Florum (Alcalá de Guadaíra); y

Vermut Florum Blanco, también de la misma bodega alcalareña, y ambos productos, en la

categoría de Vinos de Licor, Aromatizados y Vinos Dulces.

Las medallas de plata, por categorías, han sido
para:
Vinos Blancos Tranquilos y Espumosos: Espumoso La Margarita, de Bodega La Margarita

(Constantina); Lustrillo, de Bodegas González Palacios (Lebrija); y Cueva La Sima Blanco, de

Bodega La Margarita.

Vinos Tintos Tranquilos: Cueva La Sima, de Bodega La Margarita; y Zancúo Crianza-Pago

Zancúo, también de Bodega La Margarita.

Vinos de Licor, Aromatizados y Vinos Dulces: Villalón, de Bodegas Halcón (Lebrija); y El

Poeta, de Bodegas González Palacios (Lebrija).

Vinos Singulares de la Provincia de Sevilla: M de Salado, de Bodegas F. Salado (Umbrete).

Licores Tradicionales: Elixir Licor Destilado de Canela La Flor de Utrera, de Destilería La Flor

de Utrera; Licor Menta Peppermint, de Anís La Violetera (Constantina); Anís Los Hermanos

Semidulce, de Andalusí Destilerías (El Viso del Alcor); y Ginebra 1890 Exótica, de Destilerías

de Constantina.

La entrega premios se ha celebrado tras la lectura del fallo del jurado, integrado por un

prestigioso grupo de enólogos, sumilleres, críticos

gastronómicos y periodistas especializados, que, en una cata ciega celebrada durante dos

jornadas los pasados 29 y 30 de marzo, seleccionaron los mejores vinos y licores dentro de

las categorías mencionadas.

El evento ha contado con la participación de Mónica Rosón, enocomunicadora y sumiller

(miembro del jurado de estos premios y en anteriores ediciones), que actuó como presentadora

del acto. Asimismo, participó en el evento Maria João de Almeida, periodista especializada en

vinos y presidenta de la Asociación Portuguesa de Enoturismo (APENO), quien también formó

parte de la cata de selección en la edición de este año.

Reconocimiento al presidente de la Diputación

Además, en el transcurso del evento, Fernando Rodríguez Villalobos fue objeto de homenaje

por parte de la Asociación de Productores de Vinos y Licores de la Provincia de Sevilla, cuyo

presidente, Rafael Salado, le hizo entrega de una placa en reconocimiento por su labor de

propulsor de este sector y ayudarnos a cumplir nuestros sueños.

En su intervención, Rodríguez Villalobos afirmó que existe un especial vínculo creado, a lo

largo de los años, entre la Diputación y la familia de productores de vinos y licores de la

provincia. Una estrecha relación creada a base de remar juntos hacia un mismo objetivo: que

la calidad de los vinos de nuestra provincia sea cada vez más tangible y reconocida. En esta

línea, abundó en que hemos avanzado y mucho.

El presidente de la institución provincial se refirió a la industria del vino como una de las
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actividades más relevantes dentro del sector agroalimentario sevillano y andaluz. Conecta con

la tradición del territorio, promueve el desarrollo económico en las áreas rurales contribuyendo

a fijar la población y, dada la calidad y el prestigio internacional del que goza, tiene fácil

acceso a la exportación.

En este sentido, expuso los datos de las ventas al exterior de los productos agroalimentarios

andaluces, que marcaron un récord el pasado año. En el ranking de las provincias que más

vendieron, Sevilla se sitúa en segundo lugar, con 3.498 millones, el 24,9 % del total andaluz y

un incremento del 24,7%.

Si alguien sabe de adversidades y de enfrentarse a ellas es el sector agrícola. Y de los retos

a los que continuamente se enfrentan (por ejemplo,

la sequía desde la cosecha del pasado año), con tenacidad y amor a la tierra, salen vinos y

licores como los que hoy distinguimos.

El vino, una industria que crea empleo
El presidente de la CES ha pedido seguir trabajando para poner en valor la calidad y la

tradición de las viñas sevillanas, que tiene milenios de historia, con raíces en la época fenicia,

y, reconocer, como hacen los Premios de la Diputación, el buen hacer y el esfuerzo de los

empresarios del sector.

En este sentido, ha destacado que los vinos y licores sevillanos cada vez son mejores, con

más oferta y diversificación, con una producción responsable y sostenible, y símbolo de

tradición, pero también punteros en innovación e investigación. El gran trabajo del sector

vitivinícola sevillano ha hecho que nuestros caldos sean cada vez más valorados por el

consumidor alrededor del mundo.

Además, el presidente de los empresarios sevillanos ha recordado que la cultura del vino ha

logrado crear una auténtica industria a su alrededor, por lo que las zonas vinícolas de nuestra

provincia aportan un gran valor económico a su entorno. Este sector es una parte importante

de nuestra economía, nuestro progreso, un auténtico generador de puestos de trabajo y

sustento de miles de familias.

Sin embargo, Rus se ha mostrado preocupado por la terrible sequía que está viviendo el

sector agrario. Este problema hay que tomárselo en serio, y tomar medidas desde ya en

materia hidrológica para no desaprovechar ni una sola gota, porque hoy en día el agua es el

oro de nuestra tierra.

Fernando Rodríguez Villalobos

Bodegas

Lo más leído

La historia de la única joven española que ha sido admitida en Harvard para el próximo curso

10/04/2023

Rescatadas en Málaga tres niñas de la casa que sus padres, con síndrome de Diógenes, habían

convertido en un basurero

Ayer

Detienen a seis jóvenes por propinar una brutal paliza a un menor en Málaga

Ayer

PP y Vox sacan adelante el primer paso para legalizar los regadíos en Doñana contra el criterio de

los expertos, el Gobierno y Europa
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo sevillano Rusvel ha adqui-

rido a través de su división de desa-

rrollos inmobiliarios, Rusvel Gestión 

Integral, suelo para construir alrede-

dor de 500 viviendas en las provin-

cias de Cádiz y Badajoz. Con esta ope-

ración, esta compañía centenaria de-
sembarca en el mercado inmobiliario 

extremeño con un proyecto de 210 vi-

viendas plurifamiliares en la zona del 

Prado en Mérida, a las que se suman 

otras 287 en El Puerto de Santa Ma-

ría (Cádiz). La inversión de la promo-

tora, entre suelo y obras, para levan-

tar 497 viviendas plurifamiliares se 

acerca a los 65 millones, según fuen-

tes del mercado inmobiliario. 

En Mérida, el solar residencial ad-

quirido tiene 18.909 metros cuadra-

dos de edificabilidad más de 738 me-

tros cuadrados de comercial, mien-

tras que en El Puerto de Santa María 

los dos solares adquiridos suman 

16.890 metros cuadrados de techo 

para edificar, a los que hay que sumar 

750 metros cuadrados de comercial 

en cada una de las manzanas.  

El vendedor de los solares listos 

para construir es la inmobiliaria Co-

ral Homes, propiedad del fondo Lone 

Star, que cuenta con una amplia car-

tera procedente de Caixabank, a la 

que compró por 7.000 millones acti-

vos tóxicos procedentes de présta-

mos fallidos. Para gestionar esa car-

tera y dar salida a las propiedades, 

ambos socios crearon una sociedad 

propietaria conjunta, llamada Coral 

Homes, en la que la entidad financie-

ra continúa como socio minoritario 

con el 20% del capital, igualmente que 

en el ‘servicer’ Servihábitat, que ade-

más ha ejercido como asesor. 

Dos Hermanas y La Algaba 
Grupo Rusvel ya estaba presente en 

El Puerto de Santa María, donde cuen-

ta con algunos desarrollos en la Ba-

hía de Cádiz, como la promoción ‘Re-

sidencial Las Salinas’, con 131 vivien-

das plurifamiliares desarrolladas en 

un suelo ubicado en Puerto Real, que 

también fue adquirido a Coral Homes. 

La primera fase de esta promoción, 

de 77 viviendas, será entregada a fi-

nales de 2023, y la segunda, compues-

ta por 54 viviendas, a mediados de 

2024.  

El grupo espera que una parte de 

estas nuevas operaciones entren en 

comercialización en los próximos me-

ses lo que supondrá que el grupo Rus-

vel, a través de su filial RGI, tendrá en 

el mercado en 2023 más de 700 vivien-

das en comercialización.  

Además de El Puerto de Santa Ma-

ría, Rusvel Gestión Integral está de-

sarrollando en estos momentos otras 

promociones de unifamiliares en La 

Algaba (Sevilla), El Puerto de Santa 

María, y Sanlúcar de Barrameda. Y, 

para finales de este año espera lan-

zar un nuevo proyecto de 372 vivien-

das de protección oficial en Entrenú-

cleos (Dos Hermanas, Sevilla), don-

de prevé combinar viviendas en 

alquiler y en venta. 

Rusvel tiene otras filiales que ope-

ran en los sectores de la construcción 

y servicios (Heliopol), inmobiliaria 

residencial y comercial (RGI), servi-

cios de obra hidráulica y montajes in-
dustriales (Marea), medio ambiente 

y bio-residuos (Biopción), ayuda a de-

pendientes (Novalar Vida), entre otras 

áreas.  

Por otra parte, el grupo Rusvel es 

copropietario de la sociedad Nodro-

mar, dedicada a la tenencia y gestión 

de una residencia de mayores en Huel-

va.  

Actualmente Rusvel cuenta con 

una plantilla de más de 300 personas 

fijas con experiencia en el sector de 

la construcción, servicios y desarro-

llos inmobiliarios, complementados 

por un importante número de fieles 

empresas colaboradoras en función 

de las variaciones de actividad.  

Precios asequibles 
El grupo indicó en la última presen-

tación de sus resultados del ejercicio 

2022 y bases de su plan estratégico 

22-26 que el objetivo de Rusvel Ges-

tión Integral se enfocaría principal-
mente al segmento de la vivienda de 

precios asequibles, protegidas o li-

bres, debido a la escasez de este pro-

ducto y a la alta demanda existente 

y con una previsión del desarrollo de 

más de mil  viviendas en los próxi-

mos ejercicios. 

Rusvel Gestión Integral  está tam-

bién especializada en ‘gestión dele-

gada’ para fondos de inversión y clien-

tes, desarrollando la gestión de pro-

yectos inmobiliarios ‘llave en mano’, 

desde la gestión técnica, jurídica y ur-

banística, además de la negociación 

y cierre de convenios con administra-

ciones públicas y empresas suminis-

tradoras, la comercialización y publi-

cidad, hasta el precio cerrado del pro-

yecto. 

Rusvel compra al fondo Lone Star 
suelo para 500 viviendas 

∑ Paga 7 millones de 
euros por tres solares 
en El Puerto de Santa 
María y Mérida

El director de Rusvel, José Luis del Río, y el presidente, Miguel Rus. // ABC

La compañía centenaria, 
presidida por Miguel Rus, 
entra con esta operación en 
el mercado extremeño 

El grupo sevillano dirigido 
por José Luis del Río prevé 
alcanzar este año 700 
viviendas en 
comercialización D
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Rusvel compra suelos a Lone Star por 7 millones en Mérida y El

Puerto
Levantará 497 viviendas con una inversión de 65 millones de euros En los próximos meses

el grupo sevillano tendrá en el mercado 700 viviendas A finales de año lanzará otra

promoción de 372 viviendas en Dos Hermanas para venta y alquiler

original

Levantará 497 viviendas con una inversión de 65 millones de euros

En los próximos meses el grupo sevillano tendrá en el mercado 700 viviendas

A finales de año lanzará otra promoción de 372 viviendas en Dos Hermanas para venta y alquiler

Promoción de Rusvel en Dos Hermanas.

Grupo Rusvel ha adquirido a través de su división de desarrollos inmobiliarios, RGI, terrenos

para construir alrededor de 500 viviendas. Con esta operación la constructora sevillana

desembarca en el mercado inmobiliario extremeño con un proyecto de 210 viviendas

plurifamiliares en Mérida, a las que se suman otras 287 en El Puerto de Santa María (Cádiz).

El vendedor de los solares es la inmobiliaria  Coral Homes, propiedad del fondo Lone Star,

que cuenta con una amplia cartera procedente de Caixabank. En la operación, Servihábitat

ha ejercido como asesor. La inversión de la promotora, entre suelo y obras, para levantar 497

viviendas plurifamiliares se acerca a los 65 millones, según fuentes del mercado inmobiliario.

Los terrenos proceden de la cartera de CaixaBank comprada por el fondo estadounidense

Lone Star. Esos activos de préstamos fallidos y adjudicados tenían un valor alrededor de

7.000 millones. Para gestionar esa cartera y dar salida a las propiedades, ambos socios

crearon una sociedad propietaria conjunta, llamada Coral Homes, en la que la entidad

financiera continúa como socio minoritario con el 20% del capital, igualmente que en el

servicer Servihabitat.
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La gran derrota de EEUU frente a Rusia y China que deja el futuro del
petróleo en manos de Arabia Saudí

La inflación cae a mínimos de casi dos años en EEUU y acerca el fin de
las subidas de tipos de la Fed

Mérida y El Puerto

En concreto, se trata de tres terrenos localizados en Mérida y El Puerto de Santa María, lo que

supone una incursión del Grupo Rusvel en el mercado extremeño  con un ambicioso

proyecto en marcha de 210 viviendas en la Zona del Prado.

La presencia del grupo empresarial en El Puerto de Santa María, sin embargo no es nueva, ya

que actualmente cuenta con algunos desarrollos en la Bahía de Cádiz, como la promoción

"Residencial Las Salinas", con 131 viviendas plurifamiliares desarrolladas en un suelo ubicado

en Puerto Real, que también fue adquirido a Coral Homes. La primera fase de esta promoción,

de 77 viviendas, será entregada a finales de 2023, y la segunda, compuesta por 54 viviendas,

a mediados de 2024.

700 en el mercado

Se espera que una parte de estas nuevas operaciones entren en comercialización en los

próximos meses lo que supondrá que el grupo Rusvel, a través de su filial RGI, tendrá en el

mercado en 2023 más de 700 viviendas en comercialización.

Además de El Puerto de Santa María, RGI está desarrollando en estos momentos otras

promociones de unifamiliares en La Algaba  (Sevilla), y Sanlúcar de Barrameda. Y, para

finales de este año espera lanzar un nuevo proyecto de 372 viviendas de protección oficial en

Entrenúcleos  (Dos Hermanas, Sevilla), donde prevé combinar viviendas en alquiler y en

venta.

Familiar y centenario

Rusvel es el grupo global empresarial de origen familiar más antiguo y consolidado de

Andalucía. Sus filiales operan en los sectores de la construcción y servicios (Heliopol),

inmobiliaria residencial y comercial (RGI), servicios de obra hidráulica y montajes industriales

(Marea), medio ambiente y bio-residuos (Biopcion), ayuda a dependientes (Novalar Vida),

entre otras áreas.

Actualmente cuenta con una plantilla de más de 300 personas fijas, con una amplia

experiencia en el sector de la construcción, servicios y desarrollos inmobiliarios,

complementados por un importante número de fieles empresas colaboradoras en función de

las variaciones de actividad.

El Grupo indicó en la última presentación de sus resultados del ejercicio 2022 y bases de su

Plan Estratégico 22-26 que el objetivo de RGI se enfocaría principalmente al segmento de la

vivienda de precios asequibles, protegidas o libres, debido a la escasez de este producto y a

la alta demanda existente y con una previsión del desarrollo de más de 1.000 viviendas  en

los próximos ejercicios.

La previsión es que el grupo pase de 60 a 120 millones de facturación entre 2022 y 2026.
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 

MADRID 

F
errovial dejó encaminado ayer 
un movimiento histórico que 
puede marcar un antes y un des-
pués en la historia empresarial 

española. Sus accionistas dieron luz ver-
de de forma masiva a la mudanza de la 
sede social de la constructora a Países 
Bajos durante la junta de accionistas 
celebrada ayer. Un 93,3% del capital so-
cial de la empresa votó a favor de la eje-
cución de  la fusión inversa por la que 
la matriz española será absorbida por 
su filial holandesa, un holding que ac-
tualmente controla el 86% de los ingre-
sos de la multinacional en todo el mun-
do y es propietaria del 90% de las parti-
cipaciones de Ferrovial. Los inversores 
arroparon al consejo de administración  
durante el acto y también en los mer-
cados. Su cotización creció un 0,92% y 
el valor de su acción se coloca cerca de 
su máximo histórico. 

La mudanza de Madrid a Ámsterdam 
no está cerrada de forma definitiva, pero 
en Ferrovial ya dan por hecho que sal-
drá adelante. Un 5,8% del capital social 
del grupo se mostró en contra del tras-
lado, superando el umbral de 500 mi-
llones en acciones fijado por la compa-
ñía para acogerse al derecho de separa-
ción que puede frenar la salida y el 0,9% 
de los accionistas se abstuvo. Los accio-
nistas díscolos tendrán un mes para de-
cidir si ejecutar esta opción o no. 

En Ferrovial el ambiente es de abso-
luta calma. Tienen la certeza de que la 
mayoría del capital contrario a la mu-
danza pertenece a Leopoldo del Pino, 
hermano del presidente Rafael del Pino, 
y este no se acogerá al derecho de sepa-
ración que le supondría renunciar al 
4,25% de las acciones que tiene en la em-
presa fundada por su padre. Restando 
esa parte, el cambio de sede social a 
Ámsterdam es ya un hecho. 

El movimiento aprobado ayer supon-
drá la primera salida de una gran em-
presa española desde la venta de la com-
pañía eléctrica Endesa a la italiana Enel 
en el año 2009, también con una admi-
nistración socialista en el Gobierno. 

La compañía volvió a reiterar su com-
promiso con España durante la reunión 
anual con sus inversores. El presiden-
te e hijo del fundador de la constructo-
ra, Rafael del Pino, inauguró la junta ge-
neral de accionistas 2023 volviendo a 
recordar que «Ferrovial no se va de Es-
paña. Mantendrá empleo, inversiones, 
contribución fiscal y cotización en las 
bolsas españolas». Y añadió: España ha 
sido siempre nuestro país y no renun-
ciamos a ello». 

También negó cualquier vínculo de 
la mudanza con motivos fiscales. Un 
móvil que el Gobierno ya ha asegurado 
que investigará y que ha usado como 
argumento en los últimos días para pre-
sionar a los accionistas a votar en con-
tra de la salida. Pero del Pino se mostró 
cortante: «Los impuestos que pagará 
Ferrovial después de la operación serán 
muy similares a los que está pagando 
antes de realizarla». Añadió que «Fe-
rrovial continuará contribuyendo fis-
calmente en España como lo ha hecho 
desde su fundación». 

Desde el anuncio de la operación el 
último día de febrero, el Ejecutivo de 
Pedro Sánchez ha emprendido una cru-
zada sin precedentes de un Gobierno 
español contra una empresa privada. 
Los reproches han sido una constante 
en el último mes y medio y esta sema-
na La Moncloa ha elevado el tono para 
tratar de influir en la junta de accionis-
tas. Lo ha hecho a través de una carta 
remitida a la empresa por el secretario 
de Estado de Economía, Gonzalo Gar-
cía Andrés, donde instaba al consejo de 
administración de la constructora a in-
formar a sus accionistas durante la jun-
ta de que la empresa podría acceder a 
cotizar en Estados Unidos también des-
de España. 

Ferrovial no mencionó el asunto du-
rante el encuentro con sus inversores, 
pero sí colgó el miércoles la misiva del 
Gobierno en su página web. También la 
carta con la que el consejero delegado 
de la compañía, Ignacio Madridejos, de-

fendió ante el Ministerio de Economía 
que no existen precedentes de empre-
sas españolas cotizando de manera di-
recta en Estados Unidos, además de que 
detrás de la mudanza no hay ocultos 
motivos fiscales.  

Es la fiscal la otra vía que ha escogi-
do el Gobierno para atacar a Ferrovial 
en las últimas horas. La ministra de Ha-
cienda, María Jesús Montero, pregunta-
da el miércoles por la posibilidad de que 
la compañía pueda disfrutar de las ven-
tajas fiscales del régimen especial de fu-
siones, recogida en el Impuesto sobre 
Sociedades, se mostró desafiante y apos-
tilló: «la legislación es clara. Cuando no 
hay motivos económicos, hay determi-
nados elementos fiscales que no se pue-
de aplicar la empresa». 

Incluso un día antes la directora ge-
neral de la Agencia Tributaria, Soledad 
Fernández, apuntó a que si confirman 
que el traslado tiene como móvil el aho-
rro fiscal, Ferrovial tendría que hacer 
frente «a cantidades importantes» para 
regularizar su salida al no poder aco-
gerse a la neutralidad fiscal. Unas de-

APOYO MASIVO DE LOS INVERSORES EN LA JUNTA DE ACCIONISTAS

Ferrovial emprende el camino 
desde Madrid a Países Bajos
∑ El 93,3% del capital social vota a favor 

de la mudanza, ignorando las 
presiones azuzadas por el Gobierno,  
y Leopoldo del Pino vota en contra   

∑ Sus acciones se disparan cerca de un 
1% en el día de la aprobación y se 
acercan a su máximo valor histórico 

Rafael del Pino 
Presidente de Ferrovial 

«No nos vamos de España. 
Mantendremos empleo, 
inversiones, contribución 
fiscal y cotización» 

Jean Pierre Paelink 
Representante de minoristas a 
nivel mundial 

«Los ataques del Gobierno 
son excesivos, no proceden 
y rozan la ilegalidad» 

Cristian Verdich 
Representante de Better Financer 

«Los accionistas somos  
los propietarios de  
la compañía y no 
gobiernos y políticos»

Los inversores apoyaron con aplausos 

al consejo de Ferrovial  // JAIME GARCÍA
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claraciones que han sorprendido en el 
entorno de la entidad, ya que la Agen-
cia Tributaria no suele hacer declara-
ciones sobre contribuyentes. En todo 
caso, ex altos cargos del fisco aseguran 
a este periódico que tendrán muy com-
plicado demostrar que el motivo de la 
salida de Ferrovial tiene que ver con pa-
gar menos impuestos. 

Indignación con Sánchez 
Los accionistas minoristas se han rebe-
lado durante la junta de accionistas con-
tra esta acción del Gobierno y las otras 
muchas realizadas en los últimas sema-
nas. Incluso se han desplazado desde 
otros lugares de Europa para trasladar 
su enfado con el Ejecutivo, como ade-
lantó ayer ABC. «Los ataques que Fe-
rrovial ha recibido en los últimos días 
por parte de las autoridades españolas 
son excesivos, improcedentes y al bor-
de de la ilegalidad», señaló el secreta-
rio general de la World Federation of 
Investors (asociación mundial de mi-
noristas), Jean Pierre Paelink, que reci-
bió una acalorada ovación por parte de 
los asistentes en el auditorio ONCE ubi-
cado en el madrileño Paseo de la Haba-
na. En el mismo sentido se expresó el 
representante de la organización de de-
fensa de los accionistas minoritarios 
Better Financer, Cristian Verdich. «Los 
accionistas somos los propietarios de 
la compañía y no gobiernos y políticos». 

El consejo de administración de la 
empresa que dirige Rafael del Pino, vol-
vió a remarcar todos los motivos que 
les han llevado a pedir su traslado en 
una junta de accionistas de la que han 

salido triunfales, con los 18 puntos del 
día aprobados, entre ellos los resulta-
dos anuales de la compañía correspon-
dientes al ejercicio 2022 o la reelección 
de varios consejeros, como el propio 
consejero delegado Ignacio Madridejos, 
además de Philip Bowman,Hanne Bir-
gitte Breinbjerg Sørensen, Juan Hoyos 
Martínez de Irujo y Gonzalo Urquijo Fer-
nández de Araoz). También la aproba-
ción del programa de retribución al ac-
cionista de dividendo flexible, en térmi-
nos similares a los de los años anteriores 
y que se instrumentará a través de dos 
aumentos de capital liberados. La asis-
tencia al encuentro, entre accionistas y 
representantes de los mismos (quórum), 
ha sido del 77,69%, muy por encima de 
años anteriores. 

Ferrovial espera cerrar la operación 
este mismo año. Tras completarla, el 
holding neerlandés pasará a llamarse 
Ferrovial SE. Una vez la empresa sea 
admitida en el Euronext de Ámsterdam, 
la cotización de la matriz actual queda-
rá suspendida para dar entrada a Ferro-
vial como sociedad anónima europea. 
Cotizará en España, Holanda y EE.UU. 

La sociedad española, hasta ahora 
matriz del grupo, pasará a ser una su-
cursal de Ferrovial. A su cargo tendrá 
al hijo del presidente del grupo, Rafael 
del Pino, según se conoció ayer tras de-
positarse en el Registro Mercantil la 
constitución de la nueva sociedad es-
pañola. Por lo que Ignacio del Pino Fer-
nández-Fontecha, hasta ahora direc-
tor financiero de la constructora, será 
el representante legal permanente en 
España.
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La aprobación del traslado de Ferro-
vial a los Países Bajos en junta gene-
ral de accionistas desató ayer, de nue-
vo, las hostilidades desde el Gobierno 
hacia la compañía. Ahondaron en los 
mismos argumentos de las últimas se-
manas, pero ya sabiendo que el capi-
tal social del grupo está de acuerdo en 
su mayoría en mudarse. Los ejercicios 
de presión de estos días desde el Eje-
cutivo para que fracasara el movimien-
to han resultado precisamente en eso, 
un fracaso.  

Desde la Vicepresidencia primera 
y Ministerio de Asuntos Económicos 
emitieron una valoración sobre la de-
cisión adoptada en junta. Trasladaron 
su respeto a la opción elegida por los 
accionistas, pero insistieron en que la 
justificación de que no pueden cotizar 
en Estados Unidos desde España no 
la comparten. «Como ha quedado cla-
ro por los análisis del supervisor del 
mercado de valores (CNMV) y Bolsas 
y Mercados Españoles (BME), las em-
presas cotizadas en España pueden 
cotizar en la Bolsa norteamericana si 
así lo solicitan, ya que no existen obs-
táculos legales, normativos o de ope-
rativa que lo impidan», indicaron des-
de el departamento dirigido por Na-
dia Calviño. 

Comentaron en este sentido que se 
está trabajando en atraer y favorecer 
que las empresas puedan crecer, crear 
empleo y acceder a los mercados fi-
nancieros desde el país «en las mejo-
res condiciones posibles», según re-
cogió Ep. 

En un tono más beligerante se pro-
nunció Yolanda Díaz, vicepresidenta 
segunda y ministra de Trabajo. Tildó 
de «inaceptable» la decisión de Ferro-
vial de trasladar su sede social a los 
Países Bajos, pese a tratarse de un mo-
vimiento ampliamente respaldado por 
el accionariado de la compañía. «La 
inaceptable decisión de Ferrovial de 
cambiar su sede a Ámsterdam ha ge-
nerado indignación en nuestro país», 
dijo en redes sociales.  

Al mismo tiempo, Díaz explicó que 
el Gobierno seguirá defendiendo el in-
terés general, pero lanzó un dardo y 
un ‘encargo’ a las empresas, en clave 
patriótica: «Tienen que comprometer-
se con su país y la mejor forma es avan-
zar en democracia económica». 

Ione Belarra, ministra de Derechos 
Sociales y secretaria general de Unidas 

Podemos, también cargó en un tono si-
milar a Díaz. En su caso, exigió «mucha 
más contundencia» contra la empresa 
de infraestructuras para forzarlos a de-
volver las ayudas públicas recibidas du-
rante la pandemia antes de trasladar su 
sede a los Países Bajos. Una opción en 
la que ya habían insistido hace varias 
semanas. Asimismo, Belarra destacó 
que «tiene que devolver hasta el último 
euro de dinero público».  

Alberto Núñez Feijóo, presidente 
del Partido Popular, mostró su apoyo 
a Ferrovial frente a los ataques del Go-
bierno. Denunció el señalamiento y el 
insulto de miembros del Ejecutivo y 
comentó que su objetivo será hacer 
que se queden las empresas, que ten-
gan motivos para permanecer en Es-
paña. «Lo que hemos de conseguir y 
yo me comprometo a conseguir es que 
los accionistas de esta empresa o de 
cualquier otra tengan motivos para 
quedarse en España cuando se some-
ta a consideración un cambio de do-
micilio fiscal», señaló en un desayuno 
organizado por ‘El Mundo’. Calificó, 
además, de «lamentable» la actitud 
del Gobierno, que produce efectos ad-
versos para la inversión. Señaló que lo 
que están haciendo es «legislar en con-
tra de la captación y mantenimiento 
de inversiones» en España. 

Libertad de empresa 
El respaldo también llegó desde la pa-
tronal, en su defensa de la libertad de 
empresa. El vicepresidente de la CEOE, 
Lorenzo Amor, insistió en que «la em-
presa ha hablado y también sus  ac-
cionistas, que son al final los que tie-
nen que hablar, por mucho que el Go-
bierno haya intentado amenazar y 
amedrentarlos». Explicó a ABC que 
«es indudable que ellos han hecho lo 
que han considerado oportuno y lo 
mejor para la empresa. Y esta es la li-
bertad de empresa que promulga la 
Unión Europea».  

El Gobierno carga contra Ferrovial 
y Feijóo le culpa del traslado 

∑ Calviño insiste en que 
no hay problemas para 
cotizar en EE.UU. 
desde España 

Nadia Calviño, vicepresidenta primera del Gobierno  // EFE

Nadia Calviño 
Vicepresidenta primera 

«No existen obstáculos 
legales, normativos o de 
operativa para cotizar  
en EE.UU. desde España» 

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda 

«La inaceptable decisión  
de cambiar su sede  
a Ámsterdam ha generado 
indignación en España» 

Lorenzo Amor 
Vicepresidente de la CEOE 

«Han hablado la empresa  
y los accionistas, por mucho 
que el Gobierno intente 
amenazar y amedrentarlos»

Alberto Núñez Feijóo, pte. del PPD
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

«No digas disparates con el chocolate 
y déjame que siga bebiendo». Era la le-
tra de una vieja sevillana de Los Can-
tores de Hispalis que, a juzgar por los 
datos que se conocen sobre el consu-
mo de manzanilla en la Feria de Sevi-
lla no va muy descaminada ya que la 
previsión es que durante la semana de 
la Feria se consuman en las casetas 1,5 
millones de medias botellas de man-
zanilla. 

Según el Consejo Regulador de las 
denominaciones de origen Jerez y Man-
zanilla Sanlúcar de Barrameda, du-
rante la semana clave para el turismo 
de Sevilla, se prevé alcanzar los 1,5 mi-
llones de medias botellas de Manza-
nilla vendidas. Es una cifra que dupli-
ca la población de la capital hispalen-
se y que pone de manifiesto que es la 
bebida estrella. 

Seis copas 
Además hay un dato curioso que sitúa 
este formato como el más consumido 
durante la Feria de Abril. Con una ca-
pacidad de 375 ml, la media botella 
equivale a unas 6 copitas, lo que supo-
ne que tiene un tamaño óptimo y más 
cómodo para que el vino no se calien-
te. 

La Manzanilla es un vino blanco con 
denominación de origen exclusiva de 
Sanlúcar de Barrameda. A lo largo de 
sus años de crianza en botas de roble, 
siempre bajo velo de flor, adquiere ca-
racterísticas muy singulares. Salina y 
delicada, es considerado el vino de las 
fiestas populares andaluzas por exce-
lencia. Y en Sevilla es la reina de la Fe-
ria. 

Se trata de un vino con base de pa-
lomino fino que sólo puede llamarse 
así si se cría mecido por la brisa del 
Guadalquivir, en Sanlúcar de Barra-
meda. Sólo en ese lugar se dan las ca-
racterísticas climáticas que posibili-
tan el especial velo de flor que acom-
paña al vino durante años en el interior 
de las botas y que le confiere su pecu-
liar salinidad y su suavizada acidez, 
haciéndolos delicados y temperamen-
tales al mismo tiempo. 

Existen 24 bodegas productoras de 
Manzanilla cuya personalidad está 
marcada por la cercanía a la desem-
bocadura del río, lo que ofrece una gran 

variedad de marcas y estilos. «Brin-
dar con Manzanilla en la Feria de Se-
villa es una experiencia que hay que 
vivir al menos una vez en la vida. En 
este sentido, el Consejo Regulador ga-

rantiza al consumidor la calidad y el 
origen de nuestras Manzanillas, que 
deben contar siempre con el sello de 
garantía de la denominación de ori-
gen«, destaca César Saldaña, presiden-
te del Consejo Regulador de las Deno-
minaciones de Origen Jerez-Xérès-She-
rry y Manzanilla-Sanlúcar de 
Barrameda.  

El Consejo recomienda consumir la 
Manzanilla muy fría, entre 5 y 7 gra-
dos centígrados. Para conseguir man-
tenerla a la temperatura perfecta, se 

recomienda meter la botella en una 
cubitera con hielo y agua. 

El 99 por ciento 
En cuanto a la cerveza Cruzcampo es-
tará presente en el 99 por ciento de las 
más de 1.078 casetas que conforman 
el Real, entre las que se repartirá un 
total 1.950 botelleros, 1.308 instalacio-
nes de barril y 2.200 mostradores que 
ocupan casi 5 kilómetros, el equiva-
lente a un paseo desde el Puente del 
Alamillo hasta la Avenida de la Raza. 

Pero ¿Cuántos litros de cerveza se 
beberán en la Feria? En esas barras, la 
compañía cervecera prevé servir casi 
1 millón de litros de Cruzcampo Espe-
cial, Cruzcampo Radler, Cruzcampo 
0.0 y Cruzcampo Sin gluten. Esos su-
pone una media de unas 529.100 ca-
ñas cada día de la celebración que su-
pondrían alrededor de 3.700.000 de 
cañas durante toda la Feria. Hay quien 
piensa que, en realidad, serán muchas 
más. 

En la Feria beberemos 3,7 
millones de cervezas y 1,5 de 
botellas de manzanilla 
∑ La manzanilla es la bebida estrella con 

1,5 millones de botellas. En cuanto a la 
cerveza, Cruzcampo anuncia que se 
consumirán 3,7 millones de cerveza

La manzanilla es una de 

las bebidas estrella en 

la Feria de Sevilla  // JUAN 

FLORES
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ÁNGEL GÓMEZ FUENTES / JAVIER 
GONZÁLEZ NAVARRO 
ROMA / MADRID 

Cambio de dirección en la italiana Enel. 

El Gobierno de Italia propuso ayer re-

novar la cúpula directiva de algunas 

de las principales empresas del país 

en las que el Estado cuenta con una 

participación significativa; en los cam-

bios se incluye el nombramiento de 

Flavio Cattaneo como nuevo conseje-

ro delegado de Enel, principal accio-

nista de Endesa con un 70% de su ca-

pital, en lugar de Francesco Starace. 

También se nombrará a Paolo Scaro-

ni como presidente del grupo. 

Starace es también vicepresidente 

de Endesa y seguirá de momento en 

su puesto porque fue renovado por 

otros cuatro años en la junta de accio-

nistas de 2022. Sin embargo, todo 

apunta a que saldrá del cargo en los 

próximos meses. De momento, no se 

prevén cambios en la junta que Ende-

sa celebra el próximo día 28 de este 

mes. Además, el relevo de Starace en 

Enel no se hará oficial hasta que este 

grupo italiano celebre su junta el 10 de 

mayo. 

Más allá de ello, los cambios del Eje-

cutivo italiano han ido mucho más 

allá. Giorgia Meloni, la primera minis-

tra, sorprendió a propios y extraños 

al nombrar a los dirigentes de las más 

importantes empresas públicas ita-

lianas privilegiando competencia y 

no su pertenencia política, y con la 

mirada puesta en las instituciones, en 

Europa, en los mercados, en los inte-

reses y la seguridad del país, un he-

cho elogiado en los medios. Ha sido 

una negociación larga con solo una 

cesión a sus socios de Gobierno, Liga 

y Forza Italia, logrando un pacto con 

el que sale reforzado el Ejecutivo ita-

liano, eliminando posibles tensiones 

internas. Se puede entender cómo pre-

tende guiar Giorgia Meloni el Ejecu-

tivo e Italia en los próximos meses 

viendo los nombramientos de los al-

tos ejecutivos de los cinco gigantes 

estatales, que son estratégicos para el 

funcionamiento del país: Eni y Enel 

(multinacionales que son la espina 

dorsal energética de Italia), Leonar-

do (coloso del sector aeroespacial y 

defensa), Poste Italiane (servicios pos-

tales, bancarios, financieros, logísti-

cos y de telecomunicaciones y tele-

mática pública) y Terna (Red Eléctri-

ca Nacional). 

En estos nombramientos de las em-

presas públicas, Meloni ha elegido con 

pragmatismo una línea de continui-

dad con el pasado, para no cambiar ca-

prichosamente balances positivos y 

proyectos consolidados. Baste citar 

cuatro nombres muy significativos. 

En la petrolera Eni, la mayor empresa 
de Italia, continuará Claudio Descalzi 

como consejero delegado. Fue nom-

brado para ese cargo hace ya nueve 

años por el entonces primer ministro, 

Matteo Renzi, y confirmado por Ma-

rio Draghi. Otro mánager de prestigio 

internacional es Roberto Cingolani, el 

ministro de Transición Ecológica del 

Gobierno Draghi, designado nuevo 

CEO en la multinacional de defensa, 

Leonardo.  

En Poste Italiane continuará el mis-

mo consejero delegado, Matteo Del 

Fante, elogiado no solo por los núme-

ros positivos de la empresa, sino tam-

bién por el llamado proyecto Polis, que 

pretende acercar todos los servicios 

de la Administración pública a los pe-

queños núcleos urbanos.  

Meloni ha cumplido su promesa de 

elegir, por primera vez, una mujer en 

una de las grandes empresas públicas 

italianas. La elegida ha sido Giuseppi-

na Di Foggia, una experta en redes, que 

deja Nokia Italia para ser consejera 

delegada del coloso público Terna, mo-

nopolista de la red eléctrica. 

De las cinco grandes empresas es-

tratégicas, la primera ministra impu-

so su criterio en cuatro, cediendo so-

lamente a las sugerencias de Liga y 

Forza Italia para los dos altos ejecuti-

vos de la energética Enel.

Italia releva al CEO de Enel y le deja 
en la rampa de salida en Endesa 

∑ La primera ministra 
anunció cambios en 
las empresas públicas 
más relevantes del país 

Flavio Cattaneo asumirá el 10 de mayo la dirección de Enel tras doce años en manos de Francesco Starace  // ABC

Giorgia Meloni privilegia  
la competencia y no  
la afinidad política en  
los nuevos nombramientos 
en compañías públicas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/04/2023

 España

 24 964 EUR (27,487 USD)

 388,15 cm² (62,3%)

 6816 EUR (7505 USD) 

I.AGUILAR  

SEVILLA 

Perdurar en un sector tan dinámico 
y vertiginoso como es la hostelería no 
es fácil, y por eso los que lo consiguen 
y se convierten en referentes para los 
nuevos que llegan, merecen todo tipo 
de elogios y reconocimientos.  

Ésa es la filosofía del galardón «Cu-
charón de plata» que entregan la Fun-
dación Cámara y la Fundación Caja 
Rural, un reconocimiento que quiere 
ensalzar a un sector estratégico para 
la ciudad. Este año ha recaído sobre 
el desaparecido Juan Robles por una  
vida dedicada a la hostelería y sobre 
el restaurante El Rinconcillo por con-
servar la esencia de la gastronomía 
sevillana durante cuatro siglos. 

El acto se celebró este jueves en el 
salón de actos de la Caja Rural y con-
tó con la presencia de representan-
tes del sector de la restauración y la 
sociedad sevillana, quienes quisieron 
arropar a los protagonistas. Por un 
lado la familia De Rueda, al frente de 

El Rinconcillo, y por otro la viuda y 
los hijos de Juan Robles. 

Este galardón «Cucharón de pla-
ta» inició su andadura en 2019, cuan-
do destacó la figura de Rafael Juliá, y 
no ha sido hasta ahora cuando ha 
vuelto a celebrarse tras un parón a 
causa de la pandemia. Como recalcó 
José Luis García-Palacios, presiden-
te de la Fundación Caja Rural del Sur, 
durante el acto de entrega del «Cu-
charón de plata», El Rinconcillo cum-
plió 350 años en 2021 y un año des-
pués fallecía Juan Robles, con lo que 
esta nueva edición que ahora se reto-
ma no podía pasar por alto un home-
naje a ambos. «Este premio quiere po-
ner en plata un servicio esencial como 
es la hostelería y que tanto identifi-
ca a la ciudad de Sevilla», manifestó. 
«Robles era maestro de maestros, por 
su excelencia en la atención y en la 
buena cocina. Y El Rinconcillo es un 
establecimiento mítico e icónico en 
todo el mundo. Ambos premios su-
ponen la internacionalización de la 

hostelería de Sevilla», remarcó el pre-
sidente de la Fundación Caja Rural. 

Por su lado, Francisco Herrero, pre-
sidente de la Fundación Cámara, sub-
rayó la necesidad de rendir homena-
je a la cocina tradicional de Sevilla, 
poniendo en valor «nuestra gastro-
nomía y su incidencia en el turismo».  

«La ciudad ha cambiado» 

A ese respecto se refirió Javier de Rue-
da, responsable de El Rinconcillo jun-
to a su hermano Carlos. «Sevilla ya 
no es solo de los sevillanos, la ciudad 
ha cambiado y El Rinconcillo ha sido 
testigo de ese cambio a través de los 
tiempos». De Rueda recordó que el 
establecimiento que gestiona es el 
más longevo de Sevilla, pero también  
de Andalucía y de España. «Tenemos 
que seguir trabajando para que nues-
tra idiosincrasia no cambie. El Rin-
concillo es historia de la ciudad y este 
cucharón tiene algo muy especial: nos 
gusta la comida de cucharón y eso 
pretendemos mantener nosotros». 

La familia de Juan Robles, por su 
lado, recogió el galardón póstumo y su 
viuda, Paquita Cruzado, ensalzó la fi-
gura de su desaparecido marido. «Es-
tuve 68 años junto a él y le recuerdo to-
dos los días. Lo echo muchísimo de me-
nos, él era especial para todo el mundo», 
señaló emocionada. El cucharón de 
plata que recibió, dijo, le alegrará cada 
vez que lo vea y le recordará esa coci-
na que siempre la ha caracterizado.  

El presidente de la Asociación de 
Hosteleros de Sevilla, Alfonso Mace-
da, subrayó que «se premian los bue-
nos valores que representan estos dos 
establecimientos. Juan siempre ayu-
dó a los compañeros. En la última con-
centración de los hosteleros tuvo que 
retirarse a mitad del camino por es-
tar fatigado y todo el colectivo le 
aplaudió. Eso en un sector muy com-
petitivo es muy significativo». 

«Cucharón de plata» 
para rendir homenaje 
a El Rinconcillo y  
Juan Robles

∑ Fundación Cámara y 
Fundación Caja Rural 
entregan este premio a 
la trayectoria hostelera

Francisco Herrero, Laura Robles, Paquita Cruzado, Pedro Robles, Ana Santiago, Javier de 

Rueda y José Luis García-Palacios -  // ROCÍO RUZ

José Luis García-Palacios: 
«Queremos poner en plata 
un servicio esencial que 
tanto identifica a la ciudad 
de SevillaD
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R. S.

La Fundación Cámara de Sevilla
y la Fundación Caja Rural del
Sur, con la colaboración de la
Asociación de Hosteleros de Se-
villa, rindieron ayer un homena-
je a Juan Robles y al restaurante
El Rinconcillo con la entrega del
Cucharón de Plata 2023. Dichas
entidades hicieron entrega de es-
ta distinción a Juan Robles, por
“una vida dedicada a la Hostele-
ría”, y al restaurante El Rinconci-
llo, por “conservar la esencia de
la gastronomía sevillana durante
siglos”. El acto se celebró en el sa-
lón de actos de la Caja Rural y
contó con representantes del sec-
tor de la restauración y la socie-
dad sevillana. Por parte de Juan
Robles recogió el premio su viu-

da, Paqui Cruzado, y su hijo, Pe-
dro Robles. La familia de Rueda
hizo lo propio con el galardón en-
tregado al negocio que regentan.

El premio a Juan Robles se ha
entregado a título póstumo, ya
que el tabernero falleció en
2021. Fue en 1954, cuando se

abrió, junto a la Catedral el que
sería emblema definitivo de la
actual Casa Robles, una peque-
ña bodega de la que se hizo car-

go cuando tenía 19 años. Tras
más de 60 años de existencia, es-
te empresario supo seguir man-
teniendo vivo el espíritu de sus
inicios y avanzar hacia el futuro,
arriesgando con paso firme en
un sector tan competitivo como
el hostelero.

El Grupo Robles es un expo-
nente de la cocina sevillana, un
ejemplo de cómo lo tradicional y
autóctono, no está reñido con la
innovación, la modernidad y la
búsqueda de nuevas recetas. El
reconocimiento a nivel interna-
cional de su trabajo, lo confir-
man la inclusión en las guías tu-
rísticas y gastronómicas del
mundo, y la presencia de Robles
Restaurantes en los principales
foros de promoción turística que
se celebran en el exterior.

Por su parte el Rinconcillo es
un mítico bar de la ciudad que
se encuentra en la calle Gerona
número 20. Es uno de los esta-
blecimientos más famosos de la
ciudad hispalense y a su vez es el
más antiguo de toda la ciudad.
Desde el año 1670 hasta hoy, mi-
les de personas han pasado por
este lugar, que aún conserva el
sabor de la Sevilla de antaño. En
este establecimiento se pueden
disfrutar de sus populares tapas
y saborear un ambiente que te
hace viajar en el tiempo. En el
año 2018, el Ayuntamiento lo re-
conoció como establecimiento
emblemático por su historia y
singularidad.

‘Cucharón de plata 2023’ para Juan
Robles y el restaurante El Rinconcillo
●Homenaje
de la Cámara
de Comercio, la
Fundación Caja Rural
y los hosteleros

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Los representantes de Robles y El Rinconcilllo con los galardones.
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Luis Fernández-Palacios, Jorge Paradela, Arcadio Gutiérrez y José Casas  // ABC

S. E.  

SEVILLA 

La inestabilidad geopolítica que ha ge-

nerado la invasión de Ucrania, unido a 

la emergencia del cambio climático, 

han acelerado la transición energética 

en Andalucía. Así lo constató ayer el 

consejero de Industria, Energía y Mi-

nas de la Junta, que apuntó que este 

nuevo modelo es, también, una opor-

tunidad irrepetible para atraer nuevas 

industrias a la región. Jorge Paradela –

que abrió ayer las jornadas que celebró 

en Sevilla el Club Español de la Ener-

gía– recalcó que la región «está llama-

da a ser un referente europeo de la tran-

sición energética». 

Y para aprovechar esta oportunidad 

la iniciativa pública y privada «debe su-

mar esfuerzos». La apuesta por un mo-

delo energético sostenible «ayudará a 

ciudadanos y empresas a reducir su fac-

tura eléctrica y mantendrá en los pró-

ximos años un altísimo nivel de inver-

sión en Andalucía, con la consiguiente 

creación de miles de empleos». 

Andalucía cerró el año 2022 con un 

récord de inversión en proyectos reno-

vables, hasta rozar los 1.300 millones 

de euros, fruto de la instalación de 1.257 

MW ‘verdes’ que permitieron la crea-

Andalucía alcanza un récord  

en inversiones renovables 

∑ El Club Español de la 
Energía analiza la ‘hoja 
de ruta’ de la región en 
la transición ecológica

ción de cerca de 3.800 empleos asocia-

dos a su construcción. La jornadas in-

cidieron en cómo el cambio de mode-

lo debe impactar positivamente en el 

empleo.  

Las grandes compañías del sector 

diseccionaron ayer sus principales pro-

yectos de inversión en Andalucía, que 

en algunos casos son referencias euro-

peas (como el proyecto de hidrógeno 

verde de Iberdrola en el Clúster Puer-

ta de Europa en Huelva; el desarrollo 

de biocombustibles de Cepsa en Huel-

va; la innovación en redes y distribu-

ción como E-City de Endesa; o la con-

versión de las antiguas centrales de car-

bón de EDP en Los Barrios y Puente 

Nuevo en parques energéticos asocia-

dos a la biomasa y los gases renovables). 

José Casas, director general de Rela-

ciones Institucionales y Regulación en 

Endesa, destacó que «la urgencia de la 

transición energética, en los últimos 

años se ha unido la necesidad de inde-

pendencia, revolucionando y anticipan-
do las estrategias que ya estaban en 

marcha». Por ello, insistió en la impor-

tancia que tendrán las Comunidades 

Autónomas para conseguir este reto, 

que requiere «un marco regulatorio es-

table, que permita acometer con garan-

tías todas estas inversiones».  

Arcadio Gutiérrez, director general 

del Club Español de la Energía, recordó 

que «cada país y cada región tiene sus 

características propias que hacen ne-

cesaria la puesta en marcha de diferen-

tes soluciones dependiendo de la es-

tructura energética de cada una». En la 

jornada se identificó «cómo se debe tran-

sitar hacia ese nuevo modelo en Anda-

lucía, de manera ordenada y justa para 

todos y que afecte de forma positiva a 

la competitividad». Para Luis Fernán-

dez Palacios, secretario general de la 

CEA, «el conocimiento, la descarboni-

zación y la digitalización deben ser una 

una triple transformación en todos los 

sectores y ámbitos de actividad». 
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T. Monago SEVILLA

El futuro de las renovables en An-
dalucía, y en España, está marca-
do por la avalancha de proyectos a
los que hay que dar salida, en prin-
cipio antes del 25 de junio de
2025. Son 60.000 megavatios en
el país y 12.000 en Andalucía, que
ahora acaban de obtener la decla-
ración ambiental, y están pendien-
tes ya de los permisos administra-
tivos y de construcción.

Ante esta perspectiva –que hará
que se dé un paso de gigante en la
transición energética– el sector re-
clamó ayer a las administraciones
que ordenen el proceso y también
den certezas sobre cómo se va a
llevar a cabo, en una jornada titu-
lada La Energía en Andalucía. Retos
y oportunidades de la transición
energética, organizada por el Club
de la Energía.

José María González Moya, di-
rector general de APPA Renova-
bles, señaló que el país “no está
preparado para absorber tal canti-
dad de proyectos en dos años” y
que ni siquiera “se han convocado
los concursos de acceso a la red”.
Por eso reclamó al Gobierno cen-
tral que dé certezas, “que se diga
cuándo van a ser y cómo se les va a
dar salida”. Isabel Ayuso, respon-
sable de Desarrollo de Renovables
Zona Sur de Endesa, afirmó que

las administraciones están “des-
bordadas” y que es necesaria una
“laminación” para que no atien-
dan “a todo en el mismo momento
y para todos los actores”.

Aparte de orden, también recla-
man dar pasos adelantes en la sim-
plificación administrativa. Admi-
ten que se ha avanzado, pero no lo
suficiente. Alfonso Vargas, presi-
dente de la asociación andaluza de
renovables Claner, pidió “instruc-
ciones” para que se unifiquen cri-
terios entre administraciones y de-

partamentos con competencias en
urbanismo, patrimonio, aguas,
etc. Y avanzar en la digitalización
entre promotores y administra-
ción y entre las propios estamen-
tos públicos. “Si todos los proyec-
tos se tramitaran como se hace en
la unidad aceleradora estaríamos
alcanzando la excelencia”, afirmó.
Ayuso señaló que la simplificación
no siempre se traduce en un acor-
tamiento de plazos y que debe de
haber métricas que verifiquen que
estos se están cumpliendo.

Por su lado, Vicente Espino, de-
legado en Andalucía de la Unión
Española Fotovoltaica (UNEF), se
refirió al ámbito concreto del au-
toconsumo y criticó que haya aún
Ayuntamientos “a los que parece
que se les esté presentando una
central nuclear”. Reclamó elimi-
nar las subvenciones directas,
“que paralizan el mercado (cuan-
do no está abierta la ventana) y
generan un tapón” y tender más a
rebajas de impuestos como el de
actividades económicas o el IRPF.

En la inauguración del evento,
el consejero de Industria, Energía
y Minas, Jorge Paradela, señaló
que “la energía limpia es la mejor
oportunidad para industrializar
Andalucía”. No solo porque será
un vector de atracción de inver-
siones, al reducir la factura ener-
gética de las plantas instaladas

aquí, sino porque la propia indus-
tria “debe ser el proveedor de la
tecnología para el despliegue de
las inversiones en renovables”.

Andalucía, según el consejero,
está llamada a ser “un referente
en la transición energética; tene-
mos los recursos naturales, sol y
viento; la ubicación, como puen-
te con África y Latinoamérica, y el
conocimiento, con 26 grados de
ingeniería y firmas de primer ni-
vel, para llevarla a cabo”.

También intervino en la apertu-
ra José Casas, director de Relacio-
nes Institucionales y Regulación
de Endesa, quien reafirmó la
apuesta de la multinacional por
Andalucía, donde cuenta con
2.200 trabajadores directos y ge-
nera 15.000 indirectos.

La presencia de Endesa en la
región se traduce en hitos “co-
mo los 2.173 MW de nueva po-
tencia renovable en tramitación
a través de 42 proyectos; la re-
industrialización de los terre-
nos de la central Litoral de Car-
boneras (Almería) tras su cie-
rre, que llevarán asociados
1.200 MW más de potencia re-
novable; dos proyectos referen-
tes a nivel internacional de ciu-
dades del futuro, eCitySevilla y
eCityMálaga; una nueva línea
de alianzas para desarrollar
puertos verdes y sostenibles en
todo el litoral andaluz, empe-
zando por el de Sevilla y Cádiz;
y la instalación de una planta de
suministro de gas natural licua-
do (GNL) en la terminal portua-
ria de Los Barrios, entre otros”.

Las renovables piden orden y certezas
ante la avalancha de proyectos

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Luis Fernández Palacios (CEA); Jorge Paradela, consejero de Industria; Arcadio Gutiérrez (Enerclub) y José Casas (Endesa).

“Hay que explicar a la sociedad
que no somos el demonio”

La visión social estuvo presente
en el inicio de la jornada. Ante la
resistencia que ha surgido en al-
gunosmunicipios a las instalacio-
nes de energías renovables –ar-
guyen pérdida de agricultura, el
impacto ambiental, escaso bene-
ficio para el pueblo, etc.–, repre-
sentantes del sector hizo autocrí-
tica. “No hemos explicado bien la
transición energética a la socie-
dad –dijo Alfonso Vargas, presi-
dente de Claner–; genera em-
pleos, formación, desarrollo, y
hay una sinergia con el mundo
agroganadero... Creo que es de

las asignaturas a las que nos te-
nemos que dedicar conmás fuer-
za”. Vicente Espino, delegado en
Andalucía de la UNEF, aseguró
que “hay que hacer pedagogía y
explicar esta transición no una si-
nomil veces, explicar que no so-
mos el demonio”. Para él, los pro-
motores “tienen que hacer bien
las cosas”, algo que no siempre
ha sido así. Isabel Ayuso puso co-
mo ejemplo a Endesa de buen
hacer. “Promovemos una crea-
ción de valor compartido. Habla-
mos con las corporaciones loca-
les y agentes de interés”.

●Una jornada organizada por el Club de la Energía pone demanifiesto
los retos de esta industria●En los próximos dos años se deben
poner enmarcha 60.000MWenEspaña y 12.000 enAndalucía

Laenergía limpia es
lamejor oportunidad
que tenemospara
industrializarAndalucía”

Jorge Paradela
Consejero de Industria
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a cuestión de Doñana y la re-
gulación de los regadíos en su 
entorno protagonizó ayer la se-
sión plenaria en el Parlamen-

to andaluz y también la agenda polí-
tica nacional y andaluza. La proximi-
dad de las elecciones locales —el 28 de 
mayo— y las generales —a finales de 
año— provocaron que la izquierda car-
gase desde todos los frentes contra el 
plan del Gobierno de Juanma Moreno 
para regularizar explotaciones agrí-
colas junto al parque natural.  

La oposición usó el Pleno del Par-
lamento, donde se llevó a cabo la se-
sión de control al Gobierno y también 
el debate sobre una proposición no de 
ley (PNL) del PSOE sobre los riegos en 
el entorno de Doñana. Lo advirtió ayer 
el presidente andaluz en el Pleno del 
Parlamento andaluz: «Estamos ya en 
campaña y esto va a ser así hasta di-
ciembre», cuando se celebren los elec-
ciones generales. «¿Por qué el PSOE 
andaluz ha cambiado de posición y 
ahora se opone al plan cuando el año 
pasado se abstuvieron?», se preguntó 
ayer Moreno desde su escaño en la Cá-
mara andaluza. Por «una llamada» 
desde Madrid, se respondió él mismo, 
en referencia a Pedro Sánchez. 

La misma acusación salió de la opo-
sición. Para los socialistas, Moreno 
está ‘pescando’ votos en Huelva con el 
plan de los regadíos que, creen, se guar-
dará en la ‘nevera’ al menos hasta que 
pasen las elecciones municipales de 
mayo. Una vez amortizada la prome-
sa de agua a los agricultores, asegu-
ran que al Gobierno andaluz no les in-
teresa agitar más el asunto porque «no 
hay agua para repartir», acusó el líder 
de los socialistas andaluces, Juan Es-
padas.  

Los socialistas acusan al Gobierno 
andaluz de prometer un agua —la del 
trasvase de casi 20 hectómetros cúbi-
cos que está por llegar al entorno de 
Doñana— cuando ya está asignada. No 
es así para Ejecutivo de Moreno, que 
defiende que hay margen para repar-
tir y asegura que en Huelva, provincia 
con mejor reserva hídrica de Andalu-
cía, se puede contar con más agua para 
el riego.  

Fuentes del Gobierno andaluz ex-
plicaron ayer que, en su opinión, la 
oposición tiene la vista puesta en las 
urnas y por eso se oponen a su proyec-
to de ordenación de los regadíos en el 
entorno de Doñana. Y, sin embargo, 
creen que es una apuesta equivocada 
porque, entienden, los andaluces son 
«pragmáticos» en lo que tiene que ver 
con el medio ambiente y prefieren que 

la conservación de la naturaleza se 
combine con el empleo y la generación 
de riqueza.  

En todo caso, desde el Ejecutivo an-
daluz insisten en la misma idea que 
ya adelantó el portavoz del Gobierno, 
Ramón Fernández-Pacheco: la norma 
que ha empezado su andadura en el 
Parlamento ahora es «modificable y 
mejorable». Abren así la puerta a que 
la oposición pueda incorporar en el ar-
ticulado de la futura ley las cuestiones 
que entiendan desde el Palacio de San 
Telmo que son positivas. «Es un bo-
rrador» lo que hay ahora sobre la mesa, 
insisten fuentes del Ejecutivo anda-
luz.  

De fondo, y en clave electoral, la 
cuestión de los regadíos de Doñana 
«rompe» al PSOE más que al PP, cre-
en desde las filas de este último parti-
do. Señalan que el líder de los socia-
listas andaluces, Juan Espadas, está 
incómodo con un tema que afecta a 
ayuntamientos donde gobiernan. «En 
Madrid el PSOE tiene una postura y 
en Huelva otra», indican desde el gru-

po popular. Y por eso los socialistas, 
añaden, se abstuvieron el año pasado 
con este tema pero se oponen ahora. 

Además, añaden las mismas fuen-
tes, el PP no se juega tanto en esta ope-
ración. Porque los votos que ya había 
que arañar a Vox o el PSOE ya se ga-
naron en las elecciones del pasado mes 
de junio, aseguran. Y porque ya han 
sondeado a la opinión pública sobre 
esta cuestión y no ven mucha oposi-
ción. Que sea así o no se verá en las 
elecciones del 28 de mayo, donde los 
alcaldes del entorno de Doñana se la 
juegan con esta patata caliente en sus 
platos.  

Los alcaldes socialistas de la zona, 
de hecho, salieron ayer a apoyar la ne-
gativa a la regularización de regadíos 
en la zona frente a la postura favora-
ble que tenían hasta ahora. Así, los pri-
meros ediles de Bonares y Moguer 
—ambos socialistas— Juan Antonio 
García y Gustavo Cuéllar respectiva-
mente, pidieron que se llegue a un 
«consenso» y acusaron a la Junta de 
«engañar a los agricultores». 

La izquierda usa Doñana como 
ariete para la campaña electoral 
∑ Feijóo cierra filas con Moreno y acusa 

a Pedro Sánchez de tener «mucha 
soberbia y pocas soluciones» 

∑ El PSOE tacha de «infantil» al 
presidente de la Junta e insiste en 
llamarle también «señorito»

El grupo de los socialistas en el 
Parlamento Europeo (S&D) 
organizará un viaje de eurodipu-
tados de distintos grupos 
políticos y nacionalidades a 
Doñana tras el inicio de la 
tramitación del plan de la Junta 
para la regulación de los rega-
díos en el entorno del parque. La 
propuesta llega justo cuando la 
Comisión Europea advirtió ayer 
también a España de los efectos 
«adversos» para el ecosistema 
del humedal que implica la 
ampliación de regadíos y 
recordó que se debe dar cumpli-
miento a la sentencia del 

Tribunal de Justicia de la Unión 
Europea (UE) que obliga a 
garantizar su protección bajo 
riesgo de posibles multas si se 
incumple. Así, el portavoz de la 
Comisión Tim McPhie aseguró 
que se mantiene un diálogo 
abierto con las autoridades 
españolas y aunque ha evitado 
especular sobre cuáles serán los 
próximos pasos del proceso, 
señaló que, en caso necesario, la 
Comisión tendrá la posibilidad 
de adoptar nuevas medidas para 
garantizar que España cumple la 
sentencia del TJUE, entre las que 
se incluyen posibles sanciones.

Eurodiputados del PSOE irán a Huelva 
mientras la UE advierte a España
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La polémica, mientras tanto, siguió 
ayer instalada en Madrid y acaparan-
do focos en la política nacional. Has-
ta cuatro ministros cargaron contra 
el presidente andaluz y su iniciativa: 
María Jesús Montero, Margarita Ro-
bles, Isabel Rodríguez y Félix Bolaños.  

La ministra de Defensa, Margarita 
Robles llamó al Gobierno andaluz a 
«ser más humildes» y reconocer «la 
posición de los expertos» sobre el tema.  

La ministra María Jesús Montero, 
por su parte,  calificó de «incompren-
sible» que la Junta de Andalucía «esté 
perpetrando el atentado medioam-
biental». Y el ministro Félix Bolaños 
advirtió a Moreno con que el Gobier-
no central va a hacer «todo lo que sea 
preciso para salvar Doñana de las ma-
nos del Partido Popular y de Vox». De 
fondo sobrevuela un recurso al Cons-
titucional con el que ya amenazó el 

miércoles el Gobierno de Pedro Sán-
chez. En parecidos términos se expre-
só el vicepresidente primero del Con-
greso y secretario de Política Munici-
pal del PSOE, Alfonso Rodríguez 
Gómez de Celis, quien tachó a More-
no de «infantil» e insistió en calificar-
lo de «señorito», como ya hiciera el 
miércoles la vicepresidenta del Gobier-
no Teresa Ribera.   

Respaldo de Feijóo 
No solo el Gobierno de Sánchez ewn-
tró en la polémica. El líder del PP, Al-
berto Nuñez Feijóo, expresó su respal-
do a la Junta de Andalucía y cargó du-
ramente contra el Gobierno de Pedro 
Sánchez por llamar «señorito sober-
bio» al presidente andaluz. «Ahora na-
die se cree que al Gobierno le interese 
el parque de Doñana porque lleva mu-
chos años sin cuidarlo», señaló. 

«Lo primero que tiene que hacer el 
Gobierno de España es tener un míni-
mo de rigor en su política hidráulica, 
dejar de enfrentar a las comunidades 
autónomas y dejar tirados a centena-
res de familias que están buscando 
una solución», agregó Feijóó. 

Feijóo insistió en que el Ejecutivo  tie-
ne una «errática política hidráulica» y 
se ha dedicado a «enfrentar a las comu-
nidades entre sí sin resolver ningún pro-
blema».A su entender, es «muy difícil 
hablar con un Gobierno que insulta y 
que está de constantemente descalifi-
cando al resto de administraciones».

El Gobierno central 
advirtió ayer de que hará 
«lo que sea preciso para 
salvar Doñana de las 
manos del PP y Vox» 

El PP cree que la polémica 
de Doñana afecta más al 
PSOE que a ellos y pone a 
Espadas en una posición 
incómoda con sus alcaldes

Cultivos de frutos 

rojos en el entorno del 

parque de Doñana  // 

EFE/JOSÉ MANUEL VIDAL
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ESTEBAN VILLAREJO 

MADRID 

E
spaña estrenará el avión de 
transporte militar A400M en 
las misiones de la OTAN en el 
Báltico. Será durante un mes 

aún por definir, en el periodo de agos-
to a noviembre, cuando el Ejército del 
Aire y del Espacio despliegue su ma-
yor aeronave en la base aérea de Äma-
ri (Estonia) con el objetivo de parti-
cipar en «operaciones de reabasteci-
miento en vuelo con los cazas de los 
países de la OTAN participantes en 
las misiones de Policía Aérea en Es-
tonia y Lituania», tal y como infor-
man a ABC fuentes militares. 

Además, en agosto ocho cazas Eu-
rofighter del Ala 11, con base en Mo-
rón de la Frontera (Sevilla), se tras-
ladarán también a Estonia durante 
cuatro meses en las ya habituales mi-
siones de Policía Aérea de la OTAN 
en las que España viene participan-
do de modo rotatorio desde 2014, tras 
la invasión de Crimea y el Donbás por 
parte rusa y los acuerdos adoptados 
por los países de la OTAN en la Cum-
bre de Cardiff. 

El A400M español como ‘gasoline-
ra flotante’ en los cielos del Báltico 
durante un mes será parte del ofreci-
miento de España en la próxima Cum-
bre de la OTAN de Vilna (11 y 12 de ju-
lio). En esta histórica cita, a escasos 
200 kilómetros de la frontera rusa del 
enclave de Kaliningrado, los 31 paí-
ses de la Alianza Atlántica y otros 
como Suecia –a las puertas de la or-
ganización o ya dentro– exhibirán su 
compromiso con los países aliados 
del flanco Este y anunciarán medidas 
adicionales.  

España contempla además refor-
zar sus misiones, muy activas en los 
últimos años, en ese flanco oriental 
como señal de compromiso por la se-
guridad en la región. El posible «re-
fuerzo» de los actuales contingentes 
está aún en una fase de planeamien-
to militar. 

En Vilna se escenificará a nivel po-
lítico el compromiso de cada país con 

esos aliados de la frontera Este (Es-
tonia, Letonia, Lituania, Polonia, Ru-
manía y Bulgaria), más allá de tratar 
otras cuestiones como la ayuda que 
se está ofreciendo a Ucrania o el de-
safío emergente de China, temas que 
ya aparecieron en las últimas cum-
bres de la OTAN de Madrid 2022 y, res-
pecto al asunto chino, también en 
Londres 2019. 

La misión de reabastecimiento en 
vuelo presenta además un desafío al 
ser la primera de estas característi-
cas para el Ala 31 del Ejército del Aire, 
con base en Zaragoza. Esta capaci-
dad está instalada desde hace un año 
en alguno de los A400M del Ejército 
del Aire, que recibirá su decimocuar-
to y último avión el próximo mes. Hay 
otros 13 a los que España renunció 
con la crisis económica de 2008-2014 
y cuyo destino teórico es la exporta-
ción. 

1.150 militares en el Este 
Actualmente, España despliega unos 
1.150 militares en misiones en la fron-
tera Este de la OTAN, principalmente 
en Letonia, Rumanía, Estonia y los ma-
res Báltico y Mediterráneo, según da-
tos del Estado Mayor de la Defensa re-
cabados por la agencia Europa Press. 

Desde junio de 2017 el epicentro de 
todo el esfuerzo militar español es la 
base de Adazi, situada a escasos 120 
kilómetros de la frontera con Rusia. 
Allí España incrementó su presencia 
en el contingente de la operación Pre-
sencia Avanzada Reforzada (enhan-
ced Forward Presence, eFP) de la OTAN 
como medida de disuasión en los días 
posteriores al inicio de la guerra en 
Ucrania en febrero de 2022. 

En tierras letonas España mantie-
ne 640 militares con seis carros de 
combate Leopardo 2E y catorce vehí-
culos blindados Pizarro. El Ejército de 
Tierra también aporta morteros pesa-
dos de 120 mm y misiles contracarro 
Spike. Otras capacidades españolas en 
el batallón multinacional son tirado-
res de precisión o aviones no tripula-
dos para misiones de vigilancia. 

En el mismo país, España cuenta 

además con una batería de misiles Na-
sams de defensa antiaérea y 85 mili-
tares en la base aérea de Lielvardes. El 
Ejército español también cuenta con 
una batería de obuses ATP M109 A5E 
en Letonia. 

También hay militares españoles 
en Rumanía en dos misiones que es-
taban previstas para tres meses y que 
han sido prorrogadas recientemente 
hasta el mes de junio.  

Se trata de un destacamento de po-
licía aérea, formado por 130 efectivos 
y 8 aviones de combate F-18 en la base 
de Borcea-Fetesti y otros cuarenta mi-
litares encargados de un radar de vi-
gilancia aérea que tiene la misión de 
prevenir, y en su caso responder, a cual-

España reforzará su 
despliegue en el Este con 
el avión militar A400M  
∑ Esta aeronave será enviada a Estonia 

en misión de reabastecimiento en 
vuelo de los cazas aliados y españoles    

∑ Defensa estudia un refuerzo de sus 
misiones que será debatido en julio  
en la Cumbre de la OTAN en Vilna

Letonia: con carros de 
combate Leopardo  

Unos 640 militares conforman el 
contingente en la misión de la 
OTAN en la base de Adazi (Letonia). 
Cuenta con seis carros de combate 
Leopardo y 14 blindados Pizarro. 
En Letonia el Ejército español 
también despliega una batería de 
defensa antiaérea Nasams y una 
batería de obuses ATP M109 A5E.  

Estonia: batería Nasams   

Recientemente se incorporó una 
batería de misiles Nasams de 
defensa antiaérea. En este país 
desplegarán ocho cazas Eurofigh-
ter de agosto a diciembre y, duran-
te un mes, el avión A400M.  

Rumanía: otra misión     
de policía aérea 

Ahora mismo hay una misión de 
Policía Aérea que estaba prevista 
para tres meses y se ha prorrogado 
un mes. También hay un radar de 
vigilancia aérea. 

Báltico y Mediterráneo: 
con las agrupaciones  

España también contribuye a las 
agrupaciones navales de la OTAN. 
Ahora con la fragata Álvaro de 
Bazán en el Báltico y un cazaminas 
en el Mediterráneo.

CUATRO ESCENARIOS

Robles, ayer en la base de Cerro Muriano (Córdoba)  // ÁNGEL RODRÍGUEZ
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quier intento de sobrevuelo no auto-
rizado sobre países aliados. 

Los últimos en sumarse a la protec-
ción del territorio de la Alianza Atlán-
tica en el flanco Este fueron un total 
de 80 militares españoles desplegados 
junto a una batería antimisiles en Es-
tonia. Se trata de una operación de pro-
tección del espacio europeo que tiene 
el objetivo de instruir a los estonios en 
el uso de este material antiaéreo, se-
gún explicó la ministra de Defensa, 
Margarita Robles. 

En estos momentos, España tam-
bién contribuye a las operaciones de 
disuasión de la OTAN con buques in-
tegrados en las misiones navales per-
manentes, tanto en el Báltico con la 
fragata Álvaro de Bazán, en la que es-
tán embarcados 216 efectivos; como 
en el Mediterráneo con el cazaminas 
Tajo, con una tripulación de 46 mari-
neros. 

Apoyo a Ucrania 
Estas misiones en Europa del Este se 
unen al esfuerzo de España con el 
adiestramiento a las tropas ucrania-
nas en territorio español en Toledo, 
Pontevedra, Cádiz, Almería o Zarago-
za, en diversas capacidades como el 

manejo de los carros de combate Leo-
pard, combate urbano, sanitarios, tiro, 
adiestramiento básico... 

Precisamente, la ministra de Defen-
sa, Margarita Robles, visitó ayer la base 
de Cerro Muriano (Córdoba) para co-
nocer el resultado de las pruebas de 
validación realizadas a los seis carros 
de combate Leopard 2A4 que se entre-
garán a final de mes a Ucrania: «Des-
graciadamente, Putin no quiere la paz, 
Putin sigue atacando a Ucrania y mien-
tras esto sea así España, dentro de sus 
posibilidades, seguirá entregando a 
Ucrania el material que tenga dispo-
nible». 

En este sentido y en declaraciones 
a los periodistas, Robles explicó que 
su visita a la base militar cordobesa 
«tenía un doble objetivo». «En primer 
lugar, como siempre, felicitar al per-
sonal de la brigada, que hacen una la-
bor magnífica», como pudo compro-
bar durante su reciente despliegue en 
Letonia, bajo bandera de la OTAN, y 
en segundo lugar quiso que le expli-
caran «las pruebas que se han hecho 
con los Leopard», que «dentro de muy 
pocos días salen ya para Ucrania». 

La ministra detalló que «los seis pri-
meros que se han reparado son unos 
Leopards 2A4 que estaban sin utilizar, 
en un estado que era muy deficiente», 
pero «se han puesto al día, y aquí, en 
Cerro Muriano, se han hecho las ma-
niobras correspondientes», compro-
bándose que, efectivamente, están en 
«perfecto estado de funcionamiento 
[...] hay otros cuatro que están ya para 
reparación».

Un avión A400M para España, en la planta de Airbus en Sevilla  // REUTERS

Robles visitó ayer la base 
de Cerro Muriano 
(Córdoba) para comprobar 
el estado de los seis 
primeros carros Leopard 
que se enviarán a Ucrania
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

La toma en consideración por el Par-

lamento andaluz del proyecto de ley 

sobre regadíos en el entorno de Do-
ñana ha provocado una tormenta 

política entorno a este enclave de 

alto valor ecológico. Estas son algu-

nas preguntas fundamentales para 

entender las causas del conflicto. 

¿Qué regula el proyecto de 
ley que se está tramitando?  
La proposición de ley regula las 
zonas de regadíos de cinco 
municipios situados al norte de 
la Corona Forestal de Doñana, 
que son Almonte, Bonares, 
Lucena del Puerto, Moguer y 
Rociana, integrantes del denomi-
nado Condado de Huelva, una 
zona donde se cultivan frutos 
rojos —Huelva aporta el 90% de la 
producción nacional—. Se 
pretende poner orden en la 
situación generada con la 
regularización de riegos decreta-
da entre 2004 y 2014, bajo 
gobierno socialista, cuando la 
Junta se comprometió ante la UE 
a cerrar los numerosos pozos 
ilegales de la zona y facilitar agua 
desde un trasvase. Actualmente 
hay unos 650 agricultores —la 
cifra no se ha llegado a determi-
nar nunca— al margen del 
acuerdo porque no se les identifi-
có o porque se trata de plantacio-
nes posteriores. El Gobierno 
andaluz quiere normalizar ahora 
esta situación de alegalidad. 

¿De dónde viene el agua 
para esos riegos?  
En teoría el agua no vendría del 
subsuelo próximo a Doñana, 
sino de trasvases. Es lo que 
recalca el Gobierno de Juanma 
Moreno. El proyecto de ley 
invoca la Ley 10/2018 sobre la 
transferencia a la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir 
de 19,99 hectómetros cúbicos 
desde la Demarcación Hidrográ-
fica de los ríos Tinto, Odiel y 
Piedras, un trasvase con el que 
se garantizaría el equilibrio 
hídrico. También se contaba con 
la presa de Alcolea, con capaci-

dad para 166 hectómetros 
cúbicos de agua embalsada. Con 
todo este agua no habría proble-
ma para regar el entorno de 
Doñana. Pero no se han hecho ni 
las construcciones para el 
trasvase ni la citada presa. 

Si no hay trasvases, ¿de 
dónde se cogerá el agua? 
Es la pregunta del millón. Según 
el PSOE, el proyecto de ley del 
Gobierno de Moreno plantea una 
situación irreal porque, además 
de que no están hechas las 
canalizaciones para los trasva-
ses —algo de lo que el PP culpa al 
Gobierno de Sánchez—, cuando 
estén ese agua estará destinada 
a otros cometidos. Según los 
socialistas, lo que hace la Junta 
es dar carta blanca a los regan-
tes, que al no tener otra opción 
tomarán del subsuelo el agua 
que va a Doñana. El PP, por su 
parte, apremia al Ministerio a 
ejecutar el trasvase que ellos 
mismos aprobaron y garantiza 
que ese agua estará destinada a 

solventar el problema del riego, 
ya que su gestión es competen-
cia autonómica.   

¿Qué es el acuífero 27?   
El Parque Nacional de Doñana 
se localiza en el extremo meri-
dional del sistema acuífero 
número 27. La recarga natural 
del acuífero se ha estimado en 
200 hm3 de media al año, pero la 
sobreexplotación y la merma en  
los aportes y recargas de las 
lagunas de El Brezo, Charco del 
Toro, Zahillo, Taraje, Laguna 
Dulce, Laguna de Santa Olalla, 
Las Pajas o El Sapo han puesto 
en serio peligro su equilibrio 
natural. Según un estudio de 
2022, de los 16 sectores en los 
que se divide el acuífero, tan solo 
uno está en situación de norma-
lidad; dos se hallan en estado de 
‘prealerta’, diez en ‘alerta’ y otros 
tres en ‘alarma’. En definitiva, la 
aorta que aporta agua a Doñana 
se seca y nuevos ‘pinchazos’ en 
forma de riego comprometerían 
aún más su supervivencia. 

¿Por qué el PSOE no reguló 
esta situación desde 2014?   
El problema de los regantes del 
entorno de Doñana es un 
‘marrón’ que los socialistas no 
han querido afrontar en una 
provincia cuya Diputación 
controlan. Con municipios 
vecinos enfrentados por el uso 
del agua, los gobiernos de 
Griñán o Susana Díaz siempre 
optaron por mirar hacia otro 
lado. De hecho, en la primera 
votación parlamentaria sobre el 
proyecto de ley que tanto 
indigna ahora, antes delas 
elecciones autonómicas de 2022, 
el PSOE se abstuvo. Ahora, es la 
primera vez que los socialistas 
se pronuncian con claridad.  

¿Por qué no se controlan los 
pozos ilegales de riego?  
Sí se controlan, o al menos se 
intenta. Desde agosto de 2019 la 
Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir ha cerrado 116 
pozos ilegales por ejecución 
forzosa, a lo que hay que sumar 
los más de 300 pozos cerrados 
por la Comunidad de Regantes 
El Fresno. Pero el control es 
difícil, porque se trata de 
pequeñas explotaciones y la 
vigilancia es complicada. Lo que 
pretende precisamente el 
proyecto de ley es establecer un 
nuevo marco jurídico para 
regularizar una situación que 
ahora mismo es caótica y acabar 
con los ‘pinchazos’ al acuífero, 
ya que con el agua de los trasva-
ses no serían necesarios. 

¿Qué incidencia electoral 
puede tener la polémica?  
Es una de las incógnitas. Es 
evidente que, a cuarenta de la 
cita con las urnas, todos los 
movimientos de los partidos se 
hacen en clave electoral. Y la 
Diputación de Huelva es una de 
las que el PP intentará arrebatar 
al PSOE. Si los populares han 
abierto el melón de Doñana en 
estas fechas, es de suponer que lo 
hacen tras calibrar la repercusión 
electoral de un debate que genera 
apoyos y rechazo en la comarca.  

¿Está la superviviencia de 
Doñana realmente en el aire?  
El reciente informe del CSIC 
señala que el Parque Nacional 
está en «estado crítico» después 
de que más de la mitad de sus 
lagunas hayan desaparecido. La 
revista científica Science of The 
Total Environment ha constata-
do que el 59% de las lagunas de 
mayor tamaño de Doñana no se 
han inundado al menos desde 
2013. La situación es grave. La 
cuestión es si el proyecto de ley 
agrava la cuestión o la soluciona.

Claves para entender la guerra 
política por el futuro de Doñana

∑ El agua de Doñana 
enfrenta a PP y 
PSOE y divide a la 
comarca onubense

 Juanma Moreno responde ayer a Juan Espadas en el Parlamento  // EP
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El alcalde de Sevilla con el director y el elenco de la película  // ABC

S. C. 

SEVILLA 

Sevilla acogió ayer la presentación y el  
preestreno de la película ‘Si todas las 
puertas se cierran’, una historia sobre 
la trata con fines de explotación sexual 
que ha sido promovida por las Herma-
nas Oblatas del Santísimo Redentor. La 
cinta, que hoy se estrena, fue presenta-
da en el Ayuntamiento de Sevilla por 
su director, Antonio Cuadri, y los acto-
res Alexandra Ansidei, Toyemi, Ruth 
Gabriel, Gonzalo Trujillo y Jesús Garri-
do, que forman parte del reparto. Los 
beneficios de taquilla de la película, ba-
sada en hechos reales, irán destinados 
a proyectos sociales de Hermanas Obla-
tas, como el Centro ‘Al Alba’ de Sevilla. 

El rodaje de la película se ha lleva-
do a cabo coincidiendo con el bicen-
tenario del nacimiento de Antonia Ma-
ría de Oviedo y Schönthal, fundadora 
de la Congregación (2022). La pelícu-
la, de Ulises Producciones, producida 
por Tono Escudero y distribuida por 
Proyecfilm, ha sido ya seleccionada 
entre las 31 películas en el Festival de 
Cine de Ciudad Rodrigo (FICEE). 

El reparto reúne un elenco de gran-
des profesionales españoles: Roberto 

Álvarez (Cuéntame cómo pasó, Ana y 
los siete), la premio Goya Ruth Gabriel 
(Días contados), Pastora Vega (Velvet, 
El Ministerio del Tiempo), Carlos Igle-
sias (Un franco y 14 pesetas, Abuelos) y 
Gonzalo Trujillo (Acacias 38, La Peste). 

Para la elaboración del guion se lle-
vó a cabo una cuidada y extensa reco-
pilación de documentos procedentes 
de la Biblioteca Histórica de la Con-
gregación sobre la vida de la fundado-
ra, junto a los testimonios recogidos 
del trabajo de acompañamiento a las 
mujeres. El guion ha sido escrito por 
Claudio Crespo y el director, Antonio 
Cuadri, contando con la colaboración 
de dos hermanas Oblatas, Inmacula-
da Ruiz de Balugera y Marisa Cotolí. 

Un viaje de dos siglos 
En cuanto a su sinopsis, Antonia María 
de Oviedo, una joven suiza llega a Espa-
ña a mediados del siglo XIX para traba-
jar en la Corte como institutriz de las 
hijas de la reina gobernadora María Cris-
tina de Borbón. Su vida cambia radical-
mente cuando conoce al Padre José Ma-
ría Benito Serra, un sacerdote benedic-
tino que ha sido obispo en Australia. 

El Padre Serra tiene una gran in-

fluencia sobre Antonia, mujer de gran 
preocupación social e inquietud espi-
ritual, que termina por abandonar la 
cómoda y lujosa vida cortesana abrien-
do en Ciempozuelos con Serra una casa 
de acogida para mujeres que ejercen 
la prostitución. 

Años después, en pleno siglo XXI, 
Sharik (Toyemi), una joven nigeriana 
víctima de trata con fines de explota-
ción sexual y Rebeca (Paula Iglesias) la 
joven profesora de la hija de Sharik, ter-
minarán conectando sus vidas y conec-
tando con Antonia María (Alexandra 
Ansidei), cuya obra, siglo y medio des-
pués, continúa desarrollándose en Es-
paña y otros países de Europa, Latinoa-
mérica y resto del mundo, de la mano 
de la Congregación que ella fundó, las 
Oblatas del Santísimo Redentor.  

«Estamos ante la posibilidad de apo-
yar un proyecto que tiene una doble di-
mensión: una parte artística, rodada en 
varios países de Europa, también en Se-
villa y, por otro lado, y lo que me resul-
ta más interesante es que es un proyec-
to que conciencia y da una ventana de 
esperanza para el fenómeno de la tra-
ta y la prostitución y el sufrimiento que 
padecen una serie de colectivos de mu-
jeres en este país. Ver esta película es 
apoyar un proyecto de solidaridad y de 
igualdad del que todos debemos ser 
conscientes», explicó Cuadri.  

«Todos sabemos que el cine es una 
magnífica herramienta para contar 
historias y ésta merece ser conocida 
por el gran público», dijo el alcalde.

Cuadri reivindica en una película  
la labor de las Oblatas de Sevilla 

∑ ‘Si todas las puertas se 
cierran’ trata la ayuda 
que dan a víctimas de 
explotación sexual 

La cinta refiere el origen y 
actualidad de la orden, que 
recibió en 2021 la Medalla 
de la ciudad y gestiona el 
centro ‘Al Alba’ D
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El exgerente del SAS y actual vicecon-
sejero de Salud, Miguel Ángel Guzmán, 
describió ayer en una conferencia pro-
nunciada en la Academia de Medicina 
la historia del rescate del Hospital Mi-
litar, el centro sanitario que el Ministe-
rio de Defensa, siendo ministro Fede-
rico Trillo y presidente José María Az-
nar, entregó a la Junta, que entonces 
presidía Manuel Chaves, el 29 de julio 
de 2003 a cambio de 35 millones de eu-
ros. «Se hizo un proyecto de reforma 
que de 2004 a 2006 pasó de 27 millones 
de euros a 55 millones con un final de 
obra previsto para 2011 que no llegó nun-
ca a ejecutarse. La constructora quebró 
en 2011 tras la crisis y los impagos de la 
Junta», cuenta el directivo sanitario. 

A partir de ahí, la nada. O, para ser 
más precisos, el abandono de un valio-
so centro sanitario, el vandalismo, los 
drogadictos y una «grúa fantasma» (esto 
no fue un fenómeno paranormal) que 
el Gobierno socialista mantuvo allí du-
rante años para que pareciera que se 
hacía algo, cuando no se movió una pie-
dra durante casi ocho años. Guzmán re-
memora sus sanciones cuando entró 
por primera vez en el edificio a media-
dos de 2019: «Parecía un edificio en gue-
rra o catástrofe. Estaba vandalizado y 
lleno de suciedad, jeringuillas y preser-
vativos. Era un refugio de drogadictos», 

cuenta a ABC. En el complejo sanitario 
había una vigilancia residual que no se 
atrevía a entrar en el hospital y que no 
quería líos con visitantes imprevisibles. 
«Lo primero que hicimos fue reforzar 
la vigilancia para que no entrara nadie 
más y quitar la grúa», cuenta el vicecon-
sejero de Salud.  Lo único que había 
aguantado del hospital eran los cimien-
tos porque se habían expoliado las lí-
neas eléctricas y el equipamiento (an-
tes de última generación) se había que-
dado obsoleto. «El anterior Gobierno 
autorizó el envío de sus equipos de cli-
matización al Hospital San Cecilio de 
Granada. Allí se enterraron millones de 
euros de dinero público. Si no lo hubie-
ran abandonado y no hubieran permi-
tido su explolio, nos hubiéramos aho-
rrado reconstruir el hospital», añade.  

Algo bueno del Covid 
Fueron 74 millones de euros los que se 
invirtieron en el edificio y su equipa-
miento, procedentes fundamentalmen-
te de fondos europeos de emergencia 
Covid. «El Covid trajo muchos muertos 
y desgracia pero gracias a ese dinero 
que se pudo reconstruir en parte el hos-
pital y otras infraestructuras sanitarias. 
La Junta también hizo un esfuerzo muy 
importante con fondos propios para re-
flotarlo todo», cuenta Guzmán. Pasaría 
un año desde que entraron los nuevos 
directivos del SAS en ese edificio en rui-
nas hasta que llegaron los obreros e in-
genieros de Sacyr, en agosto de 2020. 
En un tiempo-récord en seis meses reha-
bilitaron tres plantas y el 1 de febrero 
de 2021 se pudieron abrir 144 camas y 
25 puestos de UCI. Más tarde, se reha-
bilitarían seis plantas más (quedan aún 
dos, la 10 y la 11 en reserva para futuros 
desarrollos), que inauguró el presiden-

te de la Junta, Juanma Moreno, el pasa-
do 20 de marzo. El centro, rebautizado 
como Hospital Doctor Muñoz Cariña-
nos, dispone actualmente de 375 camas 
(295 de hospitalización convencional), 
10 quirófanos inteligentes, 42 puestos 
de URPA, 25 camas UCI con telemoni-
torización, una planta de cirugía de cor-
ta estancia con 7 salas de endoscopias 
(5 digestivas y 2 respiratorias), un hos-
pital de día médico que dispone de 21 
camas y consultas externas, la primera 
unidad para lesionados medulares en 
Andalucía, una unidad de hospitaliza-
ción breve (agudos) en Salud Mental con 
26 camas y un amplio vestíbulo de en-
trada. Todo en dos años y medio, como 
recalcó Guzmán. 

En un apartado de su conferencia  
(«Leyendas del más allá»), Guzmán se 
hizo eco del relato de  un sevillano que 
acompañó a su mujer parturienta al que 
un facultativo le informa de que todo 
ha salido bien. El hombre le da las gra-
cias pero dice que otro médico ya se lo 
había dicho. El galeno, sorprendido por-
que no había ningún otro colega pre-
sente en el paritorio, le pregunta cómo 
era ese médico y le describe a alguien 
que se parece como una gota de agua a 
otra a un joven ginecólogo del hospital 
que había muerto unos días antes. 

El segundo «caso paranormal» no 
es menos inquietante. Un paciente que 
llegó con una fractura compleja cuen-
ta al radiólogo que ya tiene las radiogra-
fías. Le preguntan cómo es posible por-
que no se las han pasado y explica que 
se las enseñó una monja. Extrañados le 
preguntan por la mujer y el hombre des-
cribe a una religiosa que hacía radio-
grafías en el hospital y había muerto al-
gunos meses antes.

«El Militar parecía 
un edificio en guerra 
y era un refugio de 
drogadictos»

∑ El viceconsejero de 
Salud rememora sus 
sensaciones el primer 
día que entró en el 
antiguo hospital

Miguel Angel Guzmán durante su conferencia en la Academia de Medicina  // M. GÓMEZ

También se hizo eco de 
«leyendas del más allá» 
sobre apariciones que han 
circulado por el hospital
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-
villa, José Luis Sanz, presentó ayer ante 

los medios de comunicación su pro-

yecto ‘Sevilla, Río Guadalquivir’ des-

de un barco ecológico y destacó varias 

de sus medidas, entre las que se en-

cuentran una intervención integral de 

restauración paisajística en toda la ri-

bera, la creación de un comisariado 

dependiente de la Gerencia de Urba-

nismo, así como la puesta en marcha 

de un club fluvial municipal. 

«El río es un espacio único por el 

que comenzará nuestra transforma-

ción de Sevilla, que no puede seguir de 

espaldas al río. Quiero acercar el río a 

los sevillanos y que sea el eje de equi-

pamientos y servicios de los barrios 

colindantes, abriendo con ello el río a 

toda la ciudad. El río es la principal ca-

lle de Sevilla y, además de ser la prin-

cipal infraestructura, es el elemento 

clave que permite entender la forma 

urbana de nuestra ciudad. Sevilla ne-

cesita recuperar el río para convertir-

lo en el elemento articulador de la ciu-

dad, ya que debemos entenderlo como 

el espacio público más importante, ar-

ticulador y protagonista de la ciudad. 

En definitiva, el río es un espacio úni-

co por el que comenzará nuestra trans-

formación de Sevilla, que no puede se-

guir viviendo de espaldas al río», des-

tacó José Luis Sanz. 

Entre las medidas del proyecto ‘Se-

villa, Río Guadalquivir’ se encuentra 

la realización de una intervención in-

tegral de restauración paisajística del 

río de sus espacios de ribera, que se-

rán renaturalizados; finalizar los reco-

rridos peatonales en los dos márgenes 

del río; y la creación de un ‘Comisaria-

do del Río’ dependiente de la Gerencia 

Municipal de Urbanismo que coordine 

esta infraestructura. Otra de las medi-
das pasa por «la creación en el río un 

Club Fluvial Municipal con objeto de 

facilitar las relaciones de todos los se-

villanos con las actividades fluviales, 

el deporte y la cultura del mismo». De 

la misma manera, y como sexta idea, 

aseguró Sanz que «contemplamos or-

ganizar el canal fluvial, disponiendo las 

infraestructuras necesarias y reorde-

nando las existentes con un canal de-

portivo, un canal turístico y un canal 

para el posible transporte público».  

En el séptimo punto aparece la 

«construcción de cuatro nuevos pasos 

sobre el río: Centro Histórico-Cartuja 

con capacidad para peatones, bicicle-

tas y transporte público eléctrico. San 

Telmo-Altadis solo peatonal y bicicle-

tas. Reina Mercedes-Puerto solo pea-

tonal y bicicletas (levadizo). Puente 

Heliópolis-Bermejales-Puerto, que ven-

dría a solucionar los problemas de mo-

vilidad de este distrito dándole conti-

nuidad a la calle Padre García Tejera 

en su enlace con la Avda de Las Razas 

con la construcción de este puente y 

prolongando esta vía hasta enlazar 

con la Glorieta de Galia Puerto».  

Igualmente, y entre otras iniciati-

vas, Sanz concretó que «también jun-

to con el Puerto llevaremos a cabo una 

revisión del proyecto del Distrito Por-

tuario haciéndolo más ambicioso y po-

niéndolo al servicio de la ciudad y de 

los vecinos de los barrios colindantes. 

Los usos residenciales y de ocio que 

contempla este nuevo distrito deben 

revertir y dar beneficio a los barrios 

colindantes». Además, contempla el 

sombreado de los puentes de Las De-

licias, Los Remedios, así como la pa-

sarela de Cartuja, Barqueta, Alamillo, 

Pasarela de San Jerónimo y lo nuevos 

puentes.  Del mismo modo, Sanz des-

tacó la necesaria eliminación de las 

barreras existentes en el Muelle de las 

Delicias. También se propone dotar de 

continuidad y mejoras el Parque de 

Magallanes, el Jardín Americano y el 

Parque de San Jerónimo. 

Sanz concluyó afirmando que «Se-

villa, río Guadalquivir es el sueño de 

la reconciliación de la ciudad con el 

río posicionándolo como el espacio 

público más importante. Con toda esta 

batería de actuaciones permitirán a 

Sevilla disfrutar de su río como la prin-

cipal infraestructura lúdica, deporti-

va y de esparcimiento de la ciudad».

Sanz recuperará el río 
con un club fluvial 
municipal y la creación 
de un comisariado

∑ El candidato del PP a la 
Alcaldía expuso sus 
medidas para sacar 
partido al Guadalquivir 

Sanz advirtió de la 
necesidad de una 
intervención integral de 
restauración paisajística 
en toda la ribera

Sanz durante su comparecencia ante los medios  // J.M. SERRANO
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E. M. 

SEVILLA 

Las nuevas promociones residencia-
les que están anunciadas o ya se en-
cuentran en construcción en muni-
cipios del área metropolitana atraen 
a un mayor número de familias que 
eligen estos municipios para vivir en 
detrimento de Sevilla. El mejor ejem-
plo es Entrenúcleos, en Dos Herma-
nas, donde se levantarán alrededor 
de 20.000 viviendas a precios más 
competitivos, en menos de una dé-
cada. Este desarrollo está captando 
a muchos jóvenes que ven imposible 
adquirir un piso en la capital. Tam-
poco se plantean el alquiler, que es 
cada vez menos asequible por la fal-
ta de oferta y la presión de las vivien-
das turísticas en los barrios más cén-
tricos. 

El Ayuntamiento ha retomado con 
entusiasmo la construcción de VPO, 
pero no al ritmo necesario para rete-
ner a esa población ni para satisfa-
cer la demanda total. Actualmente el 
registro de personas que esperan ha-
cerse con un piso en estas condicio-
nes roza los 18.000 (eran 17.916 los 
inscritos en el último sorteo celebra-
do el pasado diciembre) y los que tie-
ne Emvisesa actualmente en cartera 
apenas suman 700, entre los de ven-
ta y los de alquiler.  

En total se entregarán 1.500 inmue-
bles a los que han participado en este 
proceso, que no es ni el 10% del total. 
La Junta, por su parte, no ha propues-
to un plan de vivienda lo suficiente-
mente atractivo como para competir 
con la oferta de ciudades vecinas.  Y 
el último recurso es la oferta de pro-

motores privados para la ejecución 
de VPO, pero esta no es una opción 
rentable para las empresas, por lo que 
apenas la desarrollan. En los nuevos 
barrios como Hacienda Rosario, Pal-
mas Altas, la antigua fábrica de Cross 
de San Jerónimo o en la avenida de 
Las Razas hay bolsas de suelo para 
pisos protegidos, pero no están gene-
rando el interés necesario. 

Por el contrario, la inversión de jó-
venes y familias se concentra en mu-
nicipios del Aljarafe como Mairena, 
donde hay previstas 5.000 nuevas re-
sidencias; San Juan, con un nuevo ba-

rrio de 2.000 pisos o Camas, que tie-
ne en proyecto un millar de aquí a cin-
co años en la zona más cercana a Se-
villa.  

En el otro extremo también ofre-
cen una dura competencia Alcalá de 
Guadaíra y La Rinconada. Los prime-
ros iniciaron el pasado verano una 
modificación puntual del PGOU para 
poner en carga los suelos del Zacatín, 
que tienen capacidad para levantar 
4.500 pisos. Estos dispondrán, ade-
más, del servicio del tranvía que co-
necta con el metro de Sevilla en la es-
tación de la Universidad Pablo de Ola-
vide.  

En La Rinconada están previstas 
6.000 viviendas en los próximos años 
y su Consistorio ya prepara el terre-
no con la ampliación de una subesta-
ción eléctrica para dar el servicio. Las 
primeras 700 ya están en proyecto o 
en ejecución. 

La oferta de viviendas del área 
metropolitana atrae a más familias

∑ La falta de suelo 
finalista en la capital y 
los altos precios la 
hacen menos atractiva

Una de las promociones construidas en Entrenúcleos  // RAÚL DOBLADO

Emvisesa entregará  
1.500 VPO en los próximos 
años, que no satisface ni el 
10% del total de los 
demandantes
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

Casi al mismo tiempo en que los pro-

fesores de la Real Orquesta Sinfónica 

de Sevilla deberían de haber estado to-

cando en el Teatro de la Maestranza 

la ‘Sinfonía número 7’ de Mahler, se vol-

vieron a manifestar públicamente en 

un acto de protesta que se organizó 

ayer en la Plaza Nueva. El bloqueo ab-

soluto en la negociación entre el comi-

té de huelga de la ROSS y la gerencia 

ha hecho que se haya suspendido el oc-

tavo programa de abono de la tempo-

rada. 

Momentos antes de que se manifes-

taran, el presidente del comité de em-

presa de la Sinfónica, Miguel Domín-

guez, denunció que «ha habido cuatro 

sesiones de negociación en las que no 

ha habido ningún acercamiento y lo 

peor es que la empresa se muestra in-

móvil. La gerencia ha expresado su vo-

luntad de diálogo, pero no han hecho 

hasta ahora ningún movimiento». Asi-

mismo, comentó que «desde la geren-

cia se dice que no aceptamos un acuer-

do, pero ha de haber una propuesta y 

desde la convocatoria de la primera se-

sión del Sercla del pasado 23 de mar-

zo no nos han llamado. Si tienen tan-

to interés de proteger al público, que 

llamen al comité y que acuerden un en-

cuentro». 

Por la mañana, el Consejo de Admi-

nistración de la Real Orquesta Sinfó-

nica de Sevilla (ROSS), en el que están 

representados tanto el Ayuntamien-

to de Sevilla como la Junta de Anda-

lucía, reiteraron al comité de huelga de 

los trabajadores de ‘Orquesta de Sevi-

lla S.A’ su llamamiento a la «sensatez» 

para volver a la mesa de negociación, 

«tras una nueva ruptura de las nego-

ciaciones debido a la inflexibilidad en 

sus exigencias». Las administraciones 

mostraron también su «sorpresa total 

ante el llamamiento a nuevas movili-

zaciones de la plantilla, complicando 

así la posibilidad de un acercamiento 

entre las partes». Asimismo y tras con-

firmarse la nueva huelga de esta sema-

na, Junta y Ayuntamiento lamanteron 

que «las pérdidas económicas provo-

cadas a la institución ascienden ya a 

más de 125.000 euros entre ingresos 

no percibidos por devoluciones o en-

tradas no vendidas y gastos soporta-

dos, además del daño incalculable al 

prestigio de la institución». 

La Dirección-Gerencia de la ROSS 

volvió a poner sobre la mesa una ofer-

ta que incluía la revisión salarial del 

1,5%, con efectos retroactivos desde 

el 1 de enero de 2022 (además del 2% 

que ya se aplicó en su día para ese 
ejercicio) más el 2,5% de revisión sa-

larial a aplicar desde el 1 de enero de 

2023, la cobertura de plazas vacan-

tes de la orquesta permitida por el 

marco regulador aplicable y la calen-

darización de las negociaciones del 

convenio colectivo, con inicio inme-

diato y compromiso firme de acuer-

do y firma del texto del nuevo con-

venio colectivo antes del 31 de octu-

bre de 2023. 

A ello se añadía la oferta de celebra-

ción de un Consejo de Administración 

extraordinario, con carácter inmedia-

to tras la suspensión de la huelga, con 

un único punto en el orden del día: aten-

der, en primera persona y con presen-

cia del pleno de dicho Consejo, las de-

mandas, inquietudes y propuestas del 

Comité de Empresa. 

Ante este comunicado de las ad-

ministraciones, desde el comité de 

huelga da la ROSS se manifestó que 

«llaman insensatos a la plantilla que 

ejerce su derecho fundamental a la 

huelga», además de expresar que «el 

comité siempre se ha manifestado 

flexible en su propuesta inicial». Por 

último, dijeron que «la empresa con-

sidera su única oferta una propuesta 

de acuerdo que se debe aceptar o no, 

sin ninguna intención de negociar 

realmente, pero no ha habido ningu-

na propuesta de la empresa».  

La Sinfónica sigue su 
huelga y denuncia que 
la gerencia no ha hecho 
«ningún acercamiento»

∑ Las administraciones 

hacen un 

llamamiento a la 

«sensantez»

Junta y Ayuntamiento 
informan de que las 
pérdidas por los conciertos 
no celebrados por huelga 
superan los 125.000 euros

Músicos manifestándose  // J.M. SERRANO
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M. MOGUER TEROL 

SEVILLA
 

El presidente del Gobierno, Pedro 

Sánchez, señaló el pasado miérco-

les en un acto del PSOE en Burgos 

que el parque nacional de Doñana 

«no se toca» porque es «patrimonio 

de todos los españoles». Con esta 

contundente aseveración el máxi-

mo dirigente socialista descalifica-

ba la decisión del Gobierno andaluz 

de tramitar en el Parlamento regio-

nal una proposición de ley sobre los 

regadíos en este enclave de gran va-

lor ecológico. 

«Vemos en Andalucía una derecha 

que no niega la evidencia científica, 

pero que en cambio actúa como si no 
existiera esa emergencia climática 

(...) y que hasta incluso niega la legis-

lación europea y las advertencias de 

la Comisión Europea. Pues yo lo digo 

desde aquí, de manera serena, pero 

también con contundencia: Doñana 

no se toca, Doñana es patrimonio de 

los andaluces, de todos los españo-

les y Doñana no se va a tocar», reite-

ró el presidente del Gobierno ante la 

militancia socialista. 

Pero parece que el aserto de Sán-

chez llega tarde, porque su Ejecuti-

vo ya ha tocado el parque nacional. 

El Ministerio para la Transición Eco-

lógica autorizó en febrero del pasa-

do año trece autorizaciones para la 

extracción de aguas subterráneas en 

Doñana, atendiendo una petición for-

mulada por la Junta de Andalucía en 

2007, bajo mandato socialista. 

La autorización aparece publica-

da en el Boletín Oficial de la provin-

cia de Huelva. Se trata de trece po-

zos en el término municipal de Al-

monte para captar «masa de agua 

subterránea», según se recoge en la 

citada publicación. Estas prácticas 

son las que pretende prohibir el ac-

tual Gobierno andaluz con su pro-

yecto de ley, ya que solo se autoriza-

rían captaciones en superficie.  

No son las únicas prospecciones 

autorizadas por el Gobierno del PSOE 

y de Unidas Podemos. En otro Bole-

tín Oficial de Huelva correspondien-

te a julio de 2022 también se recogen 

diversas extracciones de aguas sub-
terráneas en el entorno de Doñana. 

Por otra parte, la Confederación Hi-

drográfica del Guadalquivir ha ad-

mitido haber regularizado en la zona 

544 pozos de agua y 118 infraestruc-

turas de almacenamiento, es decir, 

depósitos o balsas. 

Paradójicamente, la titular de la 

cartera de Transición Ecológica y Reto 

Demográfico, Teresa Ribera, fue la 

que calificó a Juanma Moreno de «aco-

sador» y «señorito» por su intento de 

regularizar el actual caos del regadío 

en la zona. «Me parece que es arro-

gancia de señorito que dispara con 

pólvora del rey a un elevado coste para 

todos los demás y sin ningún funda-

mento de garantía y ninguna viabili-

dad, por eso digo que creo que le de-

sacredita», señaló al respecto.

El Gobierno de Pedro 
Sánchez autorizó 
pozos en la zona

∑ Pese a afirmar ahora 
que «Doñana no se 
toca», concedió trece 
permisos en 2022

La CHG admite haber 
regularizado en la zona 
544 pozos de aguas 
subterráneas y 118 
depósitos o balsas

La ministra de Transición Ecológica, Teresa Ribera  // EP
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V. R. A MADRID 

El expresidente del Gobierno José Luis 

Rodríguez Zapatero y la alcaldesa de 

París, la socialista Anne Hidalgo, par-

ticiparán a lo largo del fin de semana 

en la Convención Municipal que el 

PSOE celebra en Valencia. Así lo anun-

ció ayer el secretario de Política Mu-

nicipal del PSOE y vicepresidente del 

Congreso de los Diputados, Alfonso 

Rodríguez Gómez de Celis. La cita es-

tará marcada por la ausencia de todos 

los presidentes autonómicos. Una de-

cisión conjunta. Ferraz sabía que po-

dría haber algunas bajas. Algunos pre-

sidentes no tenían especial interés en 

participar porque quieren hacer su 

propia campaña. No la idea de una 

campaña global que pivote sobre la 

marca PSOE. Al final se optó por un 

vacío general. Tan solo el anfitrión, el 

presidente Ximo Puig, participará en 

la clausura de la convención. Lo hará 

después de la candidata a la alcaldía 

de Valencia, Sandra Gómez, y por de-

lante del presidente del Gobierno, Pe-

dro Sánchez. 

El sábado será cuando José Luis Ro-

dríguez Zapatero intervendrá duran-

te la sesión matinal junto a la minis-

tra de Hacienda y vicesecretaria gene-

ral, María Jesús Montero. Así, será un 

encuentro sin barones pero en el que 

se espera la presencia de unas 2.000 

personas entre alcaldes, concejales y 

otros cargos del PSOE. Anne Hidalgo 

participará también el sábado en un 

diálogo moderado por la ministra por-

tavoz, Isabel Rodríguez. 

Pese a su debacle en las elecciones 

presidenciales francesas, Hidalgo si-

gue constituyendo un buen referente 

internacional para el PSOE en su con-

dición de alcaldesa de París. Hidalgo 

ya estuvo en Valencia en el último Con-

greso Federal del PSOE, en octubre de 

2021. Cuando sus perspectivas presi-

denciales no eran ya buenas. Pero Sán-

chez no esqivó el encuentro con ella. 

Ambos son amigos. La alcaldesa de 

París llegó a participar en 2017 en al-

guno de los actos de Sánchez en la 

campaña de primarias. Su vínculo en 

muy importante.  

Además de los alcaldes en ejercicio, 

el más esperado es el de Sevilla, Anto-

nio Muñoz, el foro pretende impulsar 

a candidatos por los que Sánchez ha 

apostado como sus ex ministras Ca-

rolina Darias y Reyes Maroto. Las dos 

tendrán papeles relevantes durante la 

convención.

Zapatero y la alcaldesa de París 
arropan a los candidatos locales

CONVENCIÓN MUNICIPAL VALENCIA
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S.L. SEVILLA  

El alcalde de Sevilla y candidato del 

PSOE a revalidar la Alcaldía, Anto-

nio Muñoz, propone un «debate so-

segado» sobre la ordenanza de ve-

ladores y la declaración de zonas 

saturadas de pisos turísticos des-

pués de las elecciones del 28-M en 

colaboración con la Junta, el sector 

empresarial y las entidades vecina-

les–, según apuntó como candida-

to en una reunión de trabajo con el 

Colegio de Administradores de Fin-
cas de Sevilla, con su presidente, 

José Feria, a la cabeza, para «pro-

fundizar aún más».  

Con el colectivo ha asumido diez 

«compromisos concretos» para la 

mejora de los servicios públicos. En 

este sentido, se compromete a ele-

var el presupuesto destinado a con-

servación del viario (de cuatro a diez 

millones de euros anuales) y el ar-

bolado (de doce a quince millones).  

En cuanto a limpieza, con más per-

sonal (estabilización de 450 traba-

jadores y refuerzos por campañas), 

nueva maquinaria (mínimo de cin-

co millones de euros al año), más 

contenedores de recogida selectiva 

y renovación los contenedores ac-

tuales, el aumento de los parques 

auxiliares de limpieza en distritos, 

un contrato de retirada de pintadas 

de fachadas con un equipo perma-

nente y, por último, más acciones 

de concienciación ciudadana y una 

reforma de la ordenanza. 

Sobre la movilidad con transpor-

te público (Metro, Tranvibús, Tus-

sam y Metrocentro), promete un 

plan de aparcamientos que sea «rea-

lista, acorde con las necesidades y 

los recursos, y que sea viable», re-

cordando que los dos primeros apar-

camientos de barrio a ejecutar son 

los de San Martín de Porres y Mon-

te Pirolo, ambos en Triana. 

En cuanto al agua, la estrategia 
se centrará en el ahorro que desta-

có el proceso de digitalización de 

contadores puesto en marcha con 

24 millones de inversión y que in-

cidirá, asimismo, en una reducción 

del consumo. 

A la «consolidación» del ‘Bono 

Sevilla’ con descuentos en las com-

pras en el comercio de barrio se 

suma una estrategia efectiva y am-

biciosa de empadronamiento que 

complemente, a su vez, el desarro-

llo de los nuevos barrios que están 

en construcción», ha apostillado. 

Su decálogo se cierra con el Plan Se-

villa + Digital para completar la 

transformación digital de la admi-

nistración local y sus servicios pú-

blicos para la reducción de la bre-

cha digital.

Muñoz espera 
negociar con la 
Junta sobre los 
pisos turísticos  
después del 28-M

ELECCIONES MUNICIPALES
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M. J. P./N.R. SEVILLA  

De las cinco ofertas de compra pre-

sentadas por la totalidad del Grupo 

Abengoa, sólo dos son españolas —

Cox Energy y Grupo Urbas— y tres 

proponen la entrada de capital ex-

tranjero en la multinacional españo-

la —Nox/Terramar, RCP/Sinclair y 

Ultramar—. Si el juez mercantil Jesús 

Ginés Gabaldón adjudica la unidad 

productiva de Abengoa a alguna de 

las tres últimas, el Gobierno de Es-

paña podrá ejercer el ‘escudo antio-
pas’, una especie de acción de oro o 

‘golden share’ (vigente hasta diciem-

bre de 2024) para dar el visto bueno 

a la operación al tratarse de la entra-

da de capital extranjero en una em-

presa española con actividad en sec-

tores estratégicos, como es el de la 

energía. 

Estas autorizaciones por parte del 

Consejo de Ministro pueden tardar 

hasta seis meses, lo que ha llevado 

ya a la empresa Nox y al fondo esta-

dounidense Terramar a iniciar ya los 

trámites para solicitar la autoriza-

ción, aunque el juez aún no ha resuel-

to la venta y no se conoce aún al ga-

nador de la puja, según ha reconoci-

do a ABC fuentes próximas a Nox. 

Por otra parte, aunque el plazo 

para mejorar las ofertas acabó el 3 de 

marzo, las licitadores han presenta-

do a posteriori aclaraciones de sus 

propuestas o incluso mejoras. Una 

de ellas es la firma portuguesa RCP, 

que con el fondo suizo Sinclair, ha 

comunicado al juez mercantil nue-

vos acuerdos alcanzados con el in-

versor francés NM Investissement, 

dispuesto a inyectar 41 millones de 

euros en esta operación.  

Amenazas 
Urbas Grupo Financiero ya ha pues-

to por escrito su amenaza de presen-

tar recursos «si se admitiera alguna 

de las mejoras que se presentaron 
fuera de plazo». En su escrito al Juz-

gado Mercantil, Urbas asegura que 

su oferta es la única que garantiza la 

viabilidad de la compañía porque se 

quedaría con los bienes y derechos 

con cargas subrogándose en la obli-

gación de pago, por lo que no nece-

sitaría el consentimiento del acree-

dor privilegiado, lo que evitaría per-

der tiempo pidiendo autorizaciones 

a los acreedores.  

Sin embargo, Banco Santander, 

Crédit Agricole o CaixaBanbk han 

advertido al juez que Urbas «no pre-

tende hacer pago de esa deuda, pues 

parece reconocer que no tendría ca-

pacidad financiera suficiente para 

realizar esos pagos, sino que preten-

de alcanzar acuerdos post-adjudica-

ción».

La compra de 
Abengoa por un 
inversor extranjero 
exigiría el visto 
bueno del Gobierno

CONCURSO DE ACREEDORES
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S.L. SEVILLA  

El Aeropuerto de Sevilla cerró el 

mes pasado el mejor marzo de su 

historia, al alcanzar los 653.918 pa-

sajeros y crecer un 20,5% respecto 

al mismo periodo de 2022 (un 2% 

más que en 2019). Este importante 

registro, que arroja una media dia-

ria de 21.094 viajeros en las insta-

laciones, obedeció al buen compor-

tamiento que mantuvieron tanto el 

tráfico nacional como elforáneo. 

El grueso de los usuarios conta-
bilizados se movió en vuelos comer-

ciales (excluye aviación general y 

ejecutiva), ya que sumaron 652.719. 

De ellos, 331.134 viajaron desde o 

hacia alguna ciudad española (un 

19% más que en marzo de 2022), 

mientras que 321.585 optaron por 

conexiones con el extranjero 

(+22,3%). 

La positiva tendencia del tráfico 

durante marzo favoreció el balan-

ce de los tres primeros meses de 

2023, un periodo que también ce-

rró con récord de pasajeros: 

1.751.408, un 38,3% más que en la 

misma fecha de 2022 y un 3,9% por 

encima de 2019. La cifra de opera-

ciones ascendió a 14.682, con un alza 

del 16,9% sobre el año pasado. 

De hecho, el aeropuerto de Sevi-

lla espera un verano histórico de 

vuelos para este 2023. 

 Con el objeto de cubrir la deman-

da que se genera durante esos me-

ses, las compañías aéreas han pro-

gramado 5,8 millones de asientos y 

32.000 operaciones (incluyen sali-

das y llegadas) para la temporada 

de verano. 

En comparación con la tempora-

da estival de 2019 (última de plena 

normalidad), los asientos aumen-

tan un 10,3%, mientras que los vue-

los lo hacen un 1,6%. La programa-

ción de las aerolíneas para este ve-

rano refleja su apuesta por el 
mercado internacional, ya que éste 

absorberá el 48,5% del total de las 

plazas ofertadas. 

Esa proyección internacional 

también se refleja en el reparto de 

las 74 ciudades (80 aeropuertos) con 

las que las compañías ofrecerán vue-

los este verano: 21 son españolas y 

53, extranjeras (de 18 países). En lo 

que a destinos se refiere, la progra-

mación refleja 13 internacionales y 

dos nacional que no operaban en el 

verano de 2019, aunque algunos de 

ellos sí lo han hecho este invierno 

o en el verano de 2022. Se trata de 

Atenas, Praga, Cork, Trapani, Paler-

mo, Turín, Billund, Bucarest, 

Montpellier, Casablanca, Tetuán, 

Nuremberg, Weeze, San Sebastián 

y Castellón. 

El Aeropuerto 
cerró el mejor 
marzo de su 
historia, con  
653.918 pasajeros 

CRECE UN 20 POR CIENTO
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Manuel Ruesga

Primera vez que las administra-
ciones quieren abordar la decla-
ración de zonas saturadas de vi-
viendas turísticas. El Ayunta-
miento de Sevilla y la Junta de
Andalucía pondrán coto a este ti-
po de alojamiento tomando co-
mo base los últimos informes de
Emvisesa, que determinan la
presión de las viviendas turísti-
cas en la ciudad. Las primeras re-
uniones tendrán lugar después
de las elecciones municipales
que se celebran el 28 de mayo. El
modelo a seguir será el implan-
tando hace poco más de un mes
en San Sebastián, que ha suspen-
dido temporalmente la conce-
sión de licencias mientras se re-
visa el Plan General de Ordena-
ción Urbana (PGOU).

La idea es que el alcalde y el
presidente de la Junta aborden
antes del verano una de las solu-
ciones a la masificación turística
buscando una fórmula legal para
declarar zonas saturadas siempre

de la mano de todas las entidades
afectadas, seas empresariales o
vecinales. El modelo a mirar es
San Sebastián. La suspensión en
ese municipio afecta a todo tipo
de hospedajes, hoteles y vivien-
das turísticas, en cualquier parce-
la urbana en los barrios de Anti-
guo-Ondarreta, Ategorrieta-Ulía,
Centro, Gros e Ibaeta.

En el resto de la ciudad se es-
tán denegando licencias única-
mente en las parcelas de uso ur-
bano. La Parte Vieja está exclui-
da porque ya fue declarada zo-
na saturada. La Alcaldía explicó
que, en el caso de que durante
este año de suspensión se
apruebe inicialmente el Plan
General, el Ayuntamiento podrá
prorrogar un año más la medida
hasta la aprobación definitiva
de la nueva regulación.

Tras el final del terrorismo y
una década de expansión del tu-
rismo en todo el mundo, el nú-
mero de plazas de alojamiento
turístico en la ciudad ha sufrido
un importante incremento. De
hecho, San Sebastián dispone
ahora de unas 18.000 plazas de
alojamiento, una cantidad que
se ha incrementado en un 40%

en los últimos seis años. En la ca-
pital donostiarra hay 162 hote-
les y pensiones, con un total de
3.825 habitaciones, mientras
que se contabilizan 1.352 vi-
viendas turísticas, con un aforo
estimado de 5.700 plazas.

El gobierno municipal sostie-
ne que la alianza para la excelen-
cia turística (Exceltur) apeló a
través del informe Revitur a re-
gular las viviendas turísticas
(VFT) “que han crecido en los úl-
timos años de forma sin regula-

ción y cuya aportación a la eco-
nomía y el empleo es menor que
la de los hoteles”. En ese docu-
mento se apuntaba a la necesi-
dad de implementar un triple
marco regulatorio en materia de
viviendas turísticas. El marco re-

gulatorio propuesto recomienda
implementar modificaciones en
las regulaciones de competencia
estatal, autonómica y local.

Según este informe, “son los
ayuntamientos, a causa de sus
competencias e instrumentos de
planificación urbanística y su
mejor conocimiento del desti-
no, los mejor posicionados en
diseñar e implementar una or-
denación territorializada del fe-
nómeno de las VUT, acorde con
su modelo de ciudad, sus estra-
tegias de dinamización de la vi-
da de barrio, sus políticas de
movilidad, gestión de servicios
soporte y la integración en éstas
de un posicionamiento deseado
como turístico”.

Los socialistas argumentan
que, entre las medidas propues-
tas en el marco del ámbito com-
petencial de los ayuntamientos,
Exceltur destaca la necesidad de
introducir en el planeamiento ur-
banístico de una calificación es-
pecífica para el uso de vivienda
turística como uso diferenciado

del uso residencial. “De esta ma-
nera se podría establecer, como
una determinación del planea-
miento, la compatibilidad de
usos o en su caso la incompatibi-
lidad de uso respecto del uso re-
sidencial o de los usos terciarios”.

Por su parte, el Gobierno an-
daluz sigue ultimando la ade-
cuación de su limitación a la nor-
mativa europea para evitar sacar
adelante un texto “que iba a ser
tumbado al minuto”. Una vuelta
de tuerca que endurezca las con-
diciones para convertir un piso
en turístico en zonas tensiona-
das de la ciudad como el centro o
Triana. Esa medida supondría la
imposibilidad de abrir nuevos pi-
sos turísticos hasta que su por-
centaje no se adecuase a los es-
tándares necesarios de calidad
de vida de los residentes.

Desde la Consejería de Turis-
mo se argumenta que “una nor-
mativa especialmente rígida en
términos de dejar fuera de la
planificación a viviendas de fi-
nes turísticos es, desde el punto
de vista de la Agencia de la Com-
petencia y de los tribunales, al-
go que no se admite en este con-
texto de libre mercado”.

El Ayuntamiento y la Junta pondrán
coto al exceso de viviendas turísticas

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una mujer cruza la plaza del Altozano, una de las zonas de la ciudad más saturadas de pisos turísticos.

La reunión entre ambas
administraciones
será después de las
eleccionesmunicipales

El gobiernomunicipal
tomará como base la
presión turística de los
informes de Emvisesa

● El modelo a seguir será el implantado hace poco más de unmes en San Sebastián, que
ha suspendido temporalmente la concesión de licencias mientras se revisa el Plan General
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J. M. Marqués Perales

Cuando el Parlamento andaluz
termine de aprobar la nueva ley
de regadíos cercanos a Doñana,
cada agricultor beneficiado –aún
no se saben cuántos serán– obten-
drá una licencia de sus suelos co-
mo aptos para regar. SAR, en sus
iniciales en los mapas de ordena-
ción del territorio. ¿Con qué agua
lo harán si la ley le impide, de mo-
do taxativo, pinchar el acuífero?

Esta es la pregunta que el líder
socialista, Juan Espadas, hizo
ayer al presidente de la Junta,
Juanma Moreno, en la sesión de
control. Ésa es la cuestión sustan-
cial del debate de estos días, la
piedra de bóveda del conflicto.
Juanma Moreno ha contestado
que provendrá del trasvase de la
demarcación de los ríos Odiel,
Tinto y Piedras hacia a la comar-
ca del Condado, también en

Huelva, pero dentro de la cuenca
del Guadalquivir. La ley que regu-
la ese trasvase, de 5 de diciembre
de 2018, es taxativa: sólo se auto-
riza para liberar el acuífero de
Doñana de extracciones existen-
tes, de modo que los actuales re-
gantes vayan cerrando pozos y
rieguen por superficie.

De los 19,9 hectómetros cúbicos
que pueden trasvasarse al año, se
han llegado a derivar hasta siete
hectómetros cúbicos, que corres-
ponden a zonas de Almonte y de
Rociana. Cuando el trasvase sea
completo, cinco hectómetros cú-
bicos se destinarán a consumo hu-
mano y 15 a la agricultura de es-
tas dos zonas.

“Vamos a sacar el agua –respon-
dió Juanma Moreno a Espadas–
de un proyecto que tiene cinco
años, de la ley del trasvase y del
túnel de San Silvestre. Le pido que
le diga a su Gobierno, el de Pedro
Sánchez, que lleve agua en super-
ficie en vez utilizar el subsuelo”.
El presidente de la Junta sostiene
que hay margen, porque hay
obras pendientes, pero un trasva-
se es un asunto de partes, también
de la cuenca excedentaria, en es-
te caso la de los tres ríos onuben-
ses, y esta demarcación está de-
clarada en estos momentos zona

de sequía, con una reducción pa-
ra los riegos del 30%.

El margen, por tanto, estará en
el futuro. Al Gobierno andaluz y a
los afectados le vale con eso, con
un futurible como que la presa de
Alcolea, paralizada por una con-
taminación por metales pesados,
se termine de construir. Por eso,
Espadas sostiene que Moreno “en-
gaña a la provincia de Huelva” y el
presidente, que trata de resolver
un problema que ha heredado de
gobiernos socialistas.

Ayer fue un día de resaca en el
Parlamento andaluz sobre la re-
forma legislativa de Doñana que
permitirá legalizar unas 800 hec-
táreas de regadío. Juanma More-
no respondió por la mañana a la
diputada que el día anterior arro-

jó arena sobre su escaño. Lo hizo,
dirigiéndose al portavoz de su
grupo, Adelante Andalucía, José
Ignacio García. “Qué performan-
ce, qué política show, yo soy más
de la política seria”, le dijo More-
no a García, a lo que éste contestó:
“Le preocupa más que se ensucie
su mesa a que se seque Doñana”.

El debate sobre Doñana alcan-
zó el miércoles algunos niveles
de tensión nunca vistos en esta
legislatura. La parlamentaria de
Adelante Maribel Mora fue
quien arrojó arena en el escaño
vacío de Juanma Moreno, pero
ayer el cara a cara más duro fue
el protagonizado por el presi-
dente de la Junta y el socialista
Juan Espadas. Moreno acusó a la
ministra de Transición Ecológi-

ca, Teresa Ribera, de querer im-
poner su voluntad a una autono-
mía “desde un ático del Paseo de
la Castellana de Madrid”.

El PP andaluz es consciente
que, fuera de Huelva, pero en es-
pecial en el resto de España y en
Europa, la regularización de es-
tas hectáreas es impopular. Co-
mo Juan Espadas relató en el ple-
no, el periódico The Washigton
Post llevaba ayer esta polémica
en sus páginas, y es que el ámbi-
to de proyección del espacio na-
tural de Doñana excede lo pura-
mente español. Pero los popula-
res argumentan que, a pesar de la
polémica general, se habían com-
prometido con los agricultores
que se quedaron fuera de una re-
gularización anterior, la de 2014,

la incluida en el plan de la Coro-
na Forestal de Doñana.

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, entró el miércoles
en esta polémica. Desde un mitin
en la provincia de Burgos, asegu-
ró que “Doñana no se tocará, por-
que es patrimonio de todos”. Lo
que ha sostenido Moreno en el de-
bate es que “nadie tiene el objeti-
vo de dañar al parque, lo que pido
es que dejen la calculadora electo-
ral y dejar de estar, todo el día, con
las luces cortas”. El presidente de
la Junta se ha quejado, en varias
ocasiones, de que el Gobierno
central lo trata con altanería, y ha
defendido con cierta insistencia
que “desde el Paseo de la Castella-
na”, en referencia a Madrid, no se
puede “pisotear” el autonomismo.

El socialista Juan Espadas tam-
bién afeó a Juanma Moreno que
no asistiese al debate de los rega-
díos de Doñana, y que sí se incor-
porase a la votación final, cuando
también se aprobó la Ley del Fla-
menco y el presidente se fotogra-
fió con varios artistas. La portavoz
de Por Andalucía, Inmaculada
Nieto, insistió en ello, que More-
no no estuvo en el debate del
miércoles. El presidente sostuvo
que su agenda le impidió estar esa
hora en la Cámara.

Juanma Moreno insiste en que el agua
del trasvase servirá a los nuevos regantes

‘TheWashigton Post'
ya ha publicado un
reportaje sobre la
ampliación de regadíos

● El socialista Juan Espadas acusa al presidente de "mentir a la provincia de Huelva",
porque el agua del trasvase sólo podrán utilizarla regantes actuales de Almonte y Rociana

JULIO MUÑOZ / EFE

Juanma Moreno muestra, en el pleno de ayer, la ley del trasvase del Odiel, Tinto y Piedras, de 2018.

Pedro Sánchez: “Doñana no es cortijo de nadie”

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, sostuvo ayer que
Doñana “no es cortijo de nadie”
e instó a la Junta a “reconocer
el error y frenar este atrope-
llo”. “¿A qué tanta soberbia?
¿Por qué no reconocen el
error?”, preguntó Sánchez,
quien aseveró que “hay eviden-

na no es cortijo de nadie y mu-
cho menos de la derecha y la
ultraderecha andaluza”, sino
que “Doñana es patrimonio de
Andalucía, de España, de Euro-
pa y vamos a salvar Doñana”.
Sánchez se pronunció de esta
forma en un mitin celebrado
en Cáceres.

cia científica sobre el riesgo de
Doñana”, y también hay “adver-
tencias políticas y de sanciones
económicas por parte de la Co-
misión Europea”. Ante esta si-
tuación, Pedro Sánchez se diri-
gió a la “derecha andaluza” para
advertirle, en calidad de presi-
dente del Gobierno, que “Doña-
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Ana S. Ameneiro

La transferencia estatal de 20,2
millones por parte del Ministerio
de Transportes a la Junta de Anda-
lucía como primer anticipo para
las obras de la línea 3 del Metro de
Sevilla no se ha producido aún. El
departamento que dirige Raquel
Sánchez (PSOE) señala que el pa-
go de esta primera anualidad de
las obras correspondiente a 2023,
en concepto de anticipo, está pen-
diente de un trámite que debe
completar el Gobierno andaluz sin
el cual no podrá llegar este pago
antes del 30 de junio de 2023, co-
mo se estipuló en el convenio.

Según un documento al que ha
tenido acceso este periódico, el
Ministerio ha remitido esta misma
semana, el martes 11 de abril, una
carta al viceconsejero de la Junta
Mario Muñoz-Atanet en la que le
reclama a la Administración anda-
luza que cumpla su parte de la Co-
misión de Seguimiento que le co-
rresponde. La carta está firmada
por el secretario general de In-
fraestructuras del Ministerio de
Transportes, Xavier Flores.

“Es necesario convocar la pri-
mera reunión de la Comisión de
seguimiento que aborde ambos
temas, por lo que se solicita la de-
signación de los miembros pen-
dientes que formarán parte de
esta por parte de la Junta de An-
dalucía”, reza el escrito de Flores
a Muñoz-Atanet.

En la misiva se explica que “en
la cláusula quinta del Convenio
suscrito el pasado 25 de enero,
para la financiación de la línea 3
de Metro de Sevilla (tramo nor-
te), se prevé crear una Comisión
de seguimiento compuesta por
tres representantes del Ministerio
de Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana y tres represen-
tantes de la Junta de Andalucía”.

El Ministerio detalla al vicecon-

sejero que ya tiene decididos los
tres miembros estatales que inte-
grarán esa comisión: el secretario
general de Infraestructuras, el di-
rector general de Planificación y
Evaluación de la Red Ferroviaria,
“habiéndose establecido que el
tercer representante será el subdi-

rector general de Evaluación y
Normativa Ferroviaria, que ejerce-
rá las funciones de secretario”.

El departamento de Transportes
recuerda que, según el convenio,
por parte de la Junta de Andalucía
la comisión debe estar formada
“por el viceconsejero de Fomento,

Articulación del Territorio y Vi-
vienda, el director general de In-
fraestructuras del Transporte y
otro representante de la Conseje-
ría de Fomento, Articulación del
Territorio y Vivienda”.

Añade el Ministerio que el con-
venio (primer apartado de su cláu-

sula Tercera) establece que “antes
del 30 de junio de 2023 se realice
el pago de la anualidad prevista
para el 2023, en concepto de anti-
cipo por las operaciones prepara-
torias que resulten necesarias pa-
ra realizar las actuaciones finan-
ciadas, para lo cual es preciso
constituir la comisión de segui-
miento indicada”.

Otro trámite pendiente es que
“se aborde la aprobación del pro-
grama de ejecución conforme al
cual se llevarán a cabo las distintas
actuaciones incluidas en el Conve-
nio, de acuerdo a lo establecido en
el apartado tercero de la cláusula
Quinta del mismo”.

ELCONVENIO

Tal y como recoge el acuerdo, el
Ministerio de Transportes realiza-
rá una primera transferencia a la
Junta de 20,2 millones de euros
antes del 30 de junio de 2023 en
concepto de anticipo para iniciar

las obras. A partir de 2024, se rea-
lizarán las siguientes aportaciones
antes del 31 de diciembre de cada
año en función de las inversiones
ejecutadas y justificadas por el Go-
bierno andaluz.

Catorce años después de la pri-
mera línea del Metro de Sevilla
(2009) y tras más de veinte años
desde el primer convenio de finan-
ciación de esa citada línea (2002),
la ministra de Transportes, Raquel
Sánchez, y la consejera de Fomen-
to de la Junta de Andalucía, Mari-
frán Carazo, firmaron en enero el
convenio de financiación.

ANTONIO PIZARRO.

Primera piedra de las obras de la línea 3 del Metro a finales de febrero.

● El Ministerio apremia a Fomento a designar sus miembros de

la Comisión de Seguimiento para recibir el pago estatal previsto

El secretario de
Infraestructuras
envió el martes 11 una
carta al viceconsejero

El Gobierno avisa a la Junta
de que no puede transferirle
sus 20,2 millones del Metro
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Ana. S. Ameneiro

La Consejería de Fomento de la
Junta de Andalucía ha respondi-
do a las reclamaciones de los ve-
cinos de Sevilla Este para que la
Junta pida el crédito para acele-
rar la línea 2 del Metro que antes
de abordar la financiación de es-
ta línez hay que actualizar el pro-
yecto constructivo, un trámite
para el que Fomento de la Junta
reitera su compromiso de licitar
la actualización de la línea 2 es-

te mismo año 2023. La respues-
ta de la Administración andalu-
za llega días después de la reu-
nión vecinal convocada el pasa-
do lunes por Sevilla quiere Metro
a la que asistieron más de 200
personas del barrio.

A preguntas de este periódico,
Fomento de la Junta señala que,
“como se ha hecho con la Línea 3,
es necesario actualizar el proyec-
to, no sólo adaptado a la norma-
tiva vigente, sino también a las

necesidades actuales de la ciu-
dad”. Y añade que “el proyecto va
a determinar el coste de ejecu-
ción de la obra, por lo que es ne-
cesario su desarrollo para, a par-
tir de ese documento, abordar las
líneas de financiación”.

“El Gobierno andaluz ya ha
mostrado su compromiso con la
ampliación de Metro de Sevilla,
no sólo con el inicio reciente de
las obras del Tramo Norte de la
Línea 3 del Metro de Sevilla,
con un presupuesto de 1.366
millones de euros, sino también
dando impulso este mismo año
para completar la red”, destaca
Fomento.

Sobre los plazos de actualiza-
ción de los proyectos, reitera lo
dicho hasta ahora. “A lo largo de
este año 2023 se terminará la ac-
tualización y ampliación del pro-
yecto del Tramo Sur de la Línea 3
(Prado-Bellavista) y se licitarán
los trabajos de actualización de
la Línea 2 de Sevilla Este. En am-
bos casos, los contratos se encon-
traban caducados u obsoletos”.

“El Gobierno andaluz ha re-
marcado, con hechos, su com-
promiso con la construcción de la
red de Metro de Sevilla desde
2019, cuando se afrontó la actua-
lización de los proyectos cons-
tructivos de la Línea 3, ahora en
obras”, concluye la Consejería
que dirige desde inicios de abril
Rocío Díaz Jiménez.

La Junta responde
a Sevilla Este que
este año licitará la
línea 2 del Metro
● Fomento abordará las líneas de

financiación una vez esté actualizado el

proyecto, que determinará el coste de la obra

A lo largo de 2023 se
licitarán los trabajos
de actualización de la
línea 2 de Sevilla Este”

Rocío Díaz Jiménez

Consejera de Fomento

SEVILLA QUIERE METRO
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R. A. SEVILLA

El Gobierno andaluz se reunirá el
próximo 3 de mayo en Bruselas
con la responsable del gabinete
del comisario europeo de Medio
Ambiente, Océanos y Pesca, Virgi-
nijus Sinkevicius, para abordar la
iniciativa para la mejora de la or-
denación de las zonas agrícolas
del Condado de Huelva que se tra-
mita en el Parlamento andaluz.

Según fuentes de la Junta de An-
dalucía, la fecha de la reunión fue
cerrada ayer y aún se desconoce
los representantes de la adminis-

tración andaluza que formarán
parte de la delegación de esta co-
munidad en la reunión con los
miembros de la Comisión Europea
(CE), que estará encabezada por
el consejero de Sostenibilidad,
Medio Ambiente y Economía Azul,
Ramón Fernández-Pacheco.

Este encuentro se producirá
después de que la CE insistiera
ayer por la mañana en que puede
exigir a España “si es necesario” la
protección del Parque Nacional
de Doñana y recordó que hay evi-
dencias científicas y técnicas “só-
lidas” sobre los “efectos adversos”
de la sobreexplotación de sus
aguas subterráneas.

“Si es necesario la Comisión
Europea tendrá la posibilidad de
adoptar nuevas medidas para
asegurar que España cumple con
la sentencia del Tribunal de Jus-
ticia sobre Doñana”, expresó el
portavoz comunitario Tim
McPhie tras ser preguntado por
la iniciativa andaluza, apoyada
por PP y Vox, que empezó a tra-
mitarse ayer en el Parlamento.

La CE ya envió a finales de
marzo una carta que daba un
mes a España para adoptar me-
didas y tildaba a la ley andaluza
de “violación flagrante” de la
sentencia del Tribunal de Justi-
cia de la UE que condenó a Espa-
ña por no haber hecho lo necesa-
rio para proteger el humedal.

En aquella misiva amenazó
además con elevar de nuevo el
caso ante la Justicia europea, es-
ta vez proponiendo la imposi-
ción de sanciones económicas
por persistir en el incumpli-
miento.

Por su parte, la vicepresidenta
tercera del Gobierno y ministra
para la Transición Ecológica y el
Reto Demográfico, Teresa Ribe-
ra, acusó al PP y a Vox de haber
“abierto la caja de los truenos”
tras aprobar la toma en conside-
ración de una iniciativa que am-
plía la zona regable del Parque
Nacional de Doñana.

En la localidad abulense de
Arévalo, la vicepresidenta terce-
ra parafraseó al presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez, para
insistir en que “Doñana no se va
a tocar y eso lo sabe hasta el pre-
sidente” de la Junta.

La Junta y la CE
se citan el 3 de
mayo con Doñana
sobre la mesa
● Bruselas insiste en que es necesario

proteger el Parque Natural y recuerda

que puede “adoptar nuevas medidas”

Fernández-Pacheco
encabezará la
delegación andaluza
en Bruselas
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PSOE y UP
acordarán la
ley de vivienda
“en los
próximos días”

Efe MADRID

El PSOE y Unidas Podemos ven
posible cerrar “en los próximos
días” un acuerdo sobre la ley de
vivienda, para lo cual se han
implicado también en las con-
versaciones desde hace sema-
nas el presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, y la vicepresi-
denta segunda, Yolanda Díaz.

El secretario de Política Mu-
nicipal del PSOE, Alfonso Ro-
dríguez Gómez de Celis, ade-
lantó ayer que el acuerdo po-
dría llegar en los próximos días
y fuentes del partido concreta-
ban después a Efe que hay
“avances” en la negociación en-
tre los socios del Gobierno.

Fuentes de Unidas Podemos
indicaron que el acuerdo po-
dría llegar la próxima semana y
que el diálogo lo siguen lide-
rando los dos ministerios impli-
cados: Derechos Sociales que
encabeza la secretaria general
de Podemos, Ione Belarra, y el
departamento de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana,
encabezado por la socialista
Raquel Sánchez.

No obstante, confirmaron
también la implicación de Sán-
chez y Díaz en las conversacio-
nes. Unos contactos entre el
presidente y la vicepresidenta
que no son nuevos y que ya se
produjeron en otras leyes.
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C. Cueto

Buscar vida en los océanos de
Júpiter y explorar tres de sus
lunas: Calisto, Europa y Gani-
medes. El desafío es uno de los
más ambiciosos a los que se ha
enfrentado la Agencia Espacial
Europea (ESA), principal pro-
motora de la misión espacial. El
sofisticado periplo, que tendrá
una duración de ocho años,
tendrá sello sevillano. El Cen-
tro Avanzado de Tecnologías
Aeroespaciales (Catec), ubica-
do en el Parque Tecnológico
Aeroespacial de Andalucía (Ae-
rópolis), ha puesto su tecnolo-
gía puntera al servicio de Euro-
pa para colaborar en la fabrica-
ción de 11 piezas que reducirán
el peso de la estructura secun-
daria de la nave Juice.

La compañía sevillana ha
asumido este desafío junto con
la empresa de ingeniería CiTD
Engineering and Technology,
radicada en Madrid. Entre am-
bas, han conseguido desarro-
llar los componentes en alumi-
nio más grandes hasta la fecha
mediante impresión 3D para
una sonda espacial. El resulta-
do: reducir el peso del cohete

un 52% respecto a sus versio-
nes desarrolladas por tecnolo-
gía convencional. Una cifra cla-
ve para optimizar la estructura
de la nave espacial.

“Este es realmente un gran
hito para la industria espacial
europea, y sin duda para el Ca-
tec, donde hemos desarrollado
los soportes de los sensores de
misión y de otros mecanismos
de actuación, que si bien perte-
necen a la estructura secunda-
ria de la nave Juice son críticos
para la misión”, señala Fernan-
do Lasagni, director técnico de
Materiales y Procesos de Catec.

El proceso utilizado para la

fabricación de estos compo-
nentes ha sido la fundición por
láser en cama de polvo, y que
básicamente consiste en un lá-
ser de alta potencia que funde,
capa a capa, partículas de pol-
vo metálico y generando un
cuerpo sólido. Gracias a la li-
bertad de diseño que permite
esta tecnología se pueden ge-
nerar geometrías que pesan en-
tre un 30% y un 60% menos en
masa. Unas geometrías que se-
rían imposibles de fabricar uti-
lizando otras técnicas de meca-
nizado convencionales.

Por su parte, Marta García-
Cosio, directora de CiTD, mani-
fiesta que “la misión espacial
Juice requiere una gran reduc-
ción en masa de la estructura
frente a los instrumentos cien-
tíficos y al combustible, y gra-
cias a la tecnología de impre-
sión 3D hemos podido diseñar y
optimizar la masa de la estruc-
tura secundaria del satélite”.

En cierto sentido, el reto no
solo ha sido fabricar los compo-
nentes en aluminio más gran-
des hasta la fecha mediante im-
presión 3D para una sonda es-
pacial, sino hacerlo en tiempo
récord. La fabricación de estos
componentes requieren tiem-
pos que van desde veinticuatro
horas hasta cinco días, en el ca-
so de los elementos de mayor
tamaño.

Previa a la fabricación, se di-

señó un plan detallado de ensa-
yos para la caracterización di-
námica y estática del compor-
tamiento mecánico de la alea-
ción de aluminio empleada, así
como para validar otros aspec-
tos relativos a la conductividad
térmica y eléctrica del mate-
rial. En paralelo, y teniendo en
cuenta las exigencias del pro-
yecto, se ha desarrollado un
método de monitorización de
la materia prima, controlando
aspectos como la composición
química de la aleación entre
otros aspectos, y la fiabilidad
de los sistemas de fabricación.
Al final de la manufacturación,
se han aplicado los métodos
más revolucionarios de inspec-
ción, recurriendo a la tomogra-
fía computarizada, método que
permite asegurar la máxima ca-
lidad de cada una de las piezas.

S. CORVAJA/EFE

El cohete Ariane 5, en el que despegará la sonda Juice rumbo a Júpiter desde la Guayana Francesa.

M. G.

Lasagni, director técnico de Catec, y García-Cosio, directora de CiTD.

Sevilla despega
rumbo a Júpiter

● El Centro Avanzado de Tecnologías Aeroespaciales (Catec) ha fabricado 11 piezas

que reducirán hasta un 52% el peso de la estructura secundaria de la nave Juice

El lanzamiento
se retrasó por
inclemencias

El centro espacial europeo
de Guayana Francesa fue el
enclave elegido para lanzar
el cohete Ariane 5, en el que
viaja Juice. Una misión que
estaba prevista que comen-
zara ayer a las 12:15, pero se
vio pospuesta por inclemen-
cias meteorológicas. En prin-
cipio, se volverá a intentar
hoy a la misma hora. En caso
de que no mejoren las previ-
siones, se darán oportunida-
des todos los días hasta final
de mes. La alineación entre
el objetivo de destino y el
lanzamiento tiene que ser
perfecta para poder alcanzar
la trayectoria correcta y con-
sumir poco combustible.
Cuando despegue, Juice via-
jará durante ocho años para
llegar en julio de 2031 al
mayor planeta del sistema
solar para comenzar su mi-
sión científica.

Han colaborado con la
empresa de ingeniería
CiTD para confeccionar
los componentes
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

En Ferraz y en Moncloa no existe una 

gran preocupación por la irrupción de 

Sumar. Se valoran más los estímulos 

positivos que pueda aportar en el ta-

blero electoral que los riesgos de que 

pueda atraer votantes socialistas. Sien-

do esto así, lo cierto es que en la sala 
de máquinas socialista empiezan a ser 

sensibles a las voces que alertan de 

que la diferenciación entre los espa-

cios que representan PSOE y Sumar 

debe evidenciarse de forma más níti-

da. Para llegar a un cuerpo electoral 

más amplio, en primer lugar, y para 

eliminar riesgos de que siendo perci-

bidos como iguales algunos electores 

opten por Yolanda Díaz en lugar de 

por Pedro Sánchez. 

En la cúpula del Gobierno se afanan 

en poner en valor que en los datos que 

tienen «ya se está movilizando voto 

progresista» y que todavía «no sabe-

mos en qué quedará Sumar», pero que 

por el momento «ha generado un efec-

to positivo, optimista» entre los elec-

tores progresistas. Aunque dejando 

claro que el espacio de Yolanda Díaz 

«es un votante que no vota PSOE».  

En este sentido, los datos que aho-

ra mismo tiene Ferraz no apuntan a 

que Sumar vaya a tener una gran ca-

pacidad para atraer voto socialista. 

«No nos genera temor. Lo que genera 

es una sensación interesante. Ilusión 

y capacidad de movilizar la absten-

ción», señala un alto mando del Go-

bierno y del partido. Lo que se expre-

sa con claridad en público como en 

privado es que se entiende más útil 

electoralmente que Podemos se inte-

gre en Sumar. Nunca el escenario de 

las tres listas en liza, la del PSOE, la de 

Sumar y una tercera de Podemos. Pese 

a que tres marcas pueden abarcar más 

electorado, en un reparto de escaños 

provincial esa fórmula sería letal. Lo 

que tienen claro es que antes del 28-

M no se va a producir ese acuerdo: «La 

noche electoral todos tendremos que 

hacer reflexiones», apuntan en Ferraz, 

en clara sintonía con la estrategia tem-

poral de Yolanda Díaz.  
No obstante, el partido está inten-

sificando de forma muy importante 

en las últimas semanas la actividad 

interna de sus principales dirigentes. 

María Jesús Montero y Pilar Alegría, 

como vicesecretaria general y porta-

voz de la Ejecutiva acumulan sema-

nas de mucha actividad. Solo esta se-

mana han tenido lugar tres mítines de 

partido: Segovia, Burgos y el de ayer 

mismo en Cáceres. Y se pondrá el bro-

che con la convención municipal de 

este fin de semana en Valencia.  

El presidente acelera  
El presidente del Gobierno lleva des-

de comienzos de año salpicando su 

agenda con actos de partido. Con el de 

ayer son ya 17 mítines en poco más de 

un trimestre. Pero en esta semana ha 

apretado el acelerador. En la que la 

agenda orgánica supera en protago-

nismo a la gubernamental. No todas 

las semanas de aquí al 28-M estarán 

tan descompensadas, porque en otras 

habrá actividad parlamentaria, pero 

sí que la voluntad es darle mucho peso 

a la campaña. Pese al afán de territo-
rializar los comicios Sánchez va a te-

ner presencia en todo el país. Y con un 

mensaje del que pretende hacer ban-

dera frente al PP, pero también en com-

paración con el espacio de Díaz: la ges-

tión. «En estas elecciones nuestra liga 

es la gestión, gestionar y dar respues-

ta a los problemas de la gente, a sus 

demandas, a sus necesidades y a sus 

esperanzas», porque «en gestión no 

hay color, gana el rojo del Partido So-

cialista Obrero Español». Fue un men-

saje que Sánchez lanzó en el primer 

mitin de esta semana como reivindi-

cación inequívoca de las siglas en un 

momento en el que el foco puesto en 

Díaz no terminaba de entenderse la 

asociación tan clara con la vicepresi-

denta segunda. 

Según trasladan desde Ferraz, la in-

tensidad de esta semana será el míni-

mo esperable a partir de ahora. «A par-

tir de ahora va a ir subiendo progresi-

vamente», trasladan desde la sede 

federal del partido. Se irá incremen-

tando su agenda paulatinamente has-

ta que en el epicentro de la campaña 

electoral en el que Sánchez irá prácti-

camente a acto diario, siempre hacién-

dolo encajar con una agenda guberna-

mental que, por ejemplo en lo relati-

vo a viajes internacionales, tendrá 

menos peso que en el último mes.

Sánchez eleva su presencia en 
campaña tras la irrupción de Díaz  

∑ El PSOE se afana en 
separar su espacio  
del de Sumar: «Son 
votantes distintos» 

Sánchez, el miércoles en Burgos  // EP

ACTOS CONSTANTES                             
En lo que va de año el presidente del 
Gobierno lleva 17 actos de partido. 
La voluntad  es que Pedro Sánchez 
tenga presencia en todo el territorio, 
pese a que el PSOE considera que lo 
mejor es una campaña muy 
territorializada, para Ferraz no era 
una opción que Sánchez no tuviese 
un papel importante. Sánchez hará 
su campaña como lanzadera de las 
generales. 

ELECCIONES
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Ferrovial ha decidido marcharse de casa pese a 
las injerencias del Gobierno de Pedro Sánchez 
que, de forma inexplicable, convirtió la decisión 
en un referéndum sobre su propia gestión     

L
os accionistas de Ferrovial actuaron ayer libremente 

en defensa de sus intereses y votaron a favor de la ope-

ración que trasladará su centro de decisiones a Países 

Bajos. No es una decisión para alegrarse, pero la mi-

sión de un gobierno responsable es crear los incentivos sufi-

cientes para hacerla improbable. De lo que sí hay que congra-

tularse es de que el tosco intervencionismo y las amenazas del 

Gobierno de Pedro Sánchez no prevalecieran sobre los prin-

cipios de respeto a la autonomía empresarial y a la propiedad 

privada, ampliamente compartidos en toda la Unión Europea. 

Lo que sigue resultando un misterio es por qué Sánchez deci-
dió convertir la junta de accionistas de Ferrovial en el primer 

lance electoral del año 2023, que ya está bastante cargado de 

votaciones, empeñando a todo su equipo económico y a las 

instituciones a su alcance en la tarea de intentar coaccionar a 

la empresa para no trasladarse a otro país europeo. Y, sobre 

todo, que planteara esta injerencia insólita en el ámbito de de-

cisión de una empresa justamente cuando nuestro país se 

apresta a presidir la Unión Europea a partir del próximo mes 

de julio. 

El resultado de la votación indica que la dirección de Ferro-

vial, encabezada por su presidente, Rafael del Pino, fue convin-

cente a la hora de exponer a los accionistas los motivos de la 

decisión. «Esta operación es la mejor contribución que Ferro-

vial puede hacer a la sociedad», dijo Del Pino, recordando que 

su empresa provoca un efecto arrastre sobre un amplio sector 

de empresas españolas medianas. Y repitió, en contra de lo que 

afirman varios ministros que lo único que tienen que ofrecer 

son impuestos, que «no nos vamos por motivos fiscales: Espa-

ña ha sido siempre nuestro país y no renunciamos a él». 

Lo sucedido con Ferrovial es la culminación de un largo en-

frentamiento del Gobierno de coalición del PSOE y Podemos 

con los empresarios. El Ejecutivo ha establecido nuevos tribu-

tos en sectores que considera impopulares para sus votantes, 

como la banca y las eléctricas, ha modificado unilateralmen-

te parámetros como el Salario Mínimo Interprofesional que 

afectan a todos los empresarios, ha usado la inflación como 

arma arrojadiza contra las empresas de distribución señalan-

do a sus responsables y ha legislado por decreto en cuestio-

nes importantes como los fondos europeos o la reforma de las 

pensiones, la cual pactó con los sindicatos, pero no con la pa-

tronal. A modo de confirmación de esta animadversión guber-

namental, casi al mismo tiempo que los accionistas de Ferro-

vial votaban el traslado, la ministra Ione Belarra exigía al Eje-
cutivo que persevere en su injerencia: «Lo que estamos viendo 

con Ferrovial, el Gobierno no lo puede permitir, el Gobierno 

de España tiene que ser mucho mas contundente».  

«Que este Gobierno insulte a todo el mundo, todo el tiem-

po, tiene efectos secundarios», dijo ayer el líder del Partido Po-

pular, Alberto Núñez Feijóo, quien manifestó que si mañana 

tuviera que enfrentarse a una situación parecida a la que se 

ha vivido con Ferrovial, «nuestro objetivo será tener la legis-

lación adecuada para que un accionista siempre tenga razo-

nes para quedarse en España». La adopción de reformas prag-

máticas que faciliten el emprendimiento empresarial y el man-

tenimiento de un ambiente propicio para los negocios debería 

ser la respuesta oficial a la evolución natural de las empresas 

españolas que tienen éxito compitiendo en el mundo y que 

acaban, como es lógico, teniendo la mayor parte de su activi-

dad en el extranjero.    

LA COACCIÓN RESULTÓ INÚTIL 

PUEBLA
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EP GRANADA

El Grupo Greening, con sede en
Granada, debutará el próximo
17 de abril en el BME Growth a
un precio de 4,92 euros por ac-
ción, lo que supone una valora-
ción total de la empresa de 143
millones de euros.

El consejo de administración
de BME Growth ha aprobado la
incorporación del grupo una vez
analizada y estudiada toda la do-
cumentación presentada por la
empresa y emitido el informe de
evaluación favorable del Comité
de Coordinación de Mercado e
Incorporaciones.

La compañía ha fijado un valor
de referencia para cada una de
sus acciones de 4,92 euros, que
es el precio de las ofertas de sus-
cripción de acciones realizadas
por la compañía, lo que supone
esa valoración total de la empre-
sa de 143 millones de euros.

El código de negociación de la
compañía será GGR. El asesor re-
gistrado de la empresa es GVC
Gaesco Valores, mientras que
Banco Sabadell actuará como
proveedor de liquidez.

Grupo Greening, fundada en
2011, está especializada en el di-
seño, desarrollo y construcción de
instalaciones de autoconsumo,
así como grandes proyectos de
parques fotovoltaicos. Desarrolla
su actividad en España, Europa
(Alemania, Francia e Italia), Esta-
dos Unidos, México y Marruecos.

Además, la empresa está espe-
cializada en la prestación de ser-
vicios energéticos como la gene-
ración y comercialización de

energía renovable en sus distin-
tas modalidades, y la fabrica-
ción de componentes para la in-
dustria renovable.

Participada en un 10% por
Banco Sabadell a través de Sinia
Renovables, con su salto al BME
Growth el grupo busca conseguir
hasta 23 millones de euros para
financiar su plan de negocio.

Los fondos que capte en su sa-
lida a Bolsa se destinarán a fi-
nanciar el plan estratégico y ace-
lerar el crecimiento de la compa-
ñía. Mediante esta oferta, la em-
presa espera alcanzar en 2025
más de 10.000 instalaciones de
autoconsumo fotovoltaico ges-
tionadas, 500 megavatios (MW)
propios en operación, tanto en
utility scale como PPAs y comuni-
dades energéticas, así como
30.000 clientes en su comercia-
lizadora de energía.

Hasta ahora, Greening ha su-
mado 200 MW de capacidad ins-
talada tanto en instalaciones de

autoconsumo industrial para
terceros como propios tanto en
modalidades tradicional como
PPA, llevadas a cabo a lo largo de
los últimos años en Europa y
Norte América.

Además, dispone de una carte-
ra de activos de generación que
alcanza 4.152 MW en modalidad
utility scale, de los cuales 196
MW se encuentran en desarrollo,
que se han alcanzado o alcanza-
rán durante 2023-2024 la fase
RTB, es decir, se encuentran en
fase finalista, en donde las licen-
cias, autorizaciones, permisos
medioambientales, los derechos
sobre los terrenos necesarios pa-
ra la construcción, operación y
evacuación de la planta están ya
asegurados.

Por otro lado, dispone de una
previsión de 62,5 MW de PPAs
on-site, entre los que se encuen-
tran 11,7 MW de contratos firma-
dos para ejecutarse en 2023 y
17,5 MW en ejecución.

Greening debuta el lunes
en el BME Growth con una
valoración de 143 millones
●La entidad nazarí de

energías renovables

salta almercado

bursátil para impulsar

su expansión

M. G.

Ignacio Salcedo, CEO de Greening.
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ACCIONA 177,700 -0,50 -0,90 3,37 180,400 177,700 98.044 9.748

ACCIONA ENER 34,760 0,35 0,12 -3,82 35,020 34,340 291.121 11.445

ACERINOX 9,482 2,42 0,22 5,69 9,536 9,200 686.184 2.565

ACS 30,160 0,80 0,24 14,63 30,160 29,810 476.246 8.570

AENA 150,900 0,03 0,05 28,64 152,400 150,600 90.894 22.635

AMADEUS IT GROUP 61,000 1,26 0,76 25,64 61,280 60,220 408.981 27.480

ARCELORMITTAL 27,065 0,89 0,24 10,07 27,245 26,650 142.116 23.758

BANCO SABADELL 0,999 0,87 0,01 13,40 1,003 0,979 14.312.220 5.620

BANKINTER 5,440 0,33 0,02 -11,68 5,456 5,382 2.087.354 4.890

BBVA 6,628 0,45 0,03 23,45 6,664 6,586 8.962.391 42.331

CAIXABANK 3,452 -1,29 -0,05 0,47 3,508 3,366 11.658.984 27.825

CELLNEX TELECOM 38,220 1,46 0,55 23,61 38,220 37,420 892.318 25.964

COLONIAL 5,835 -0,26 -0,01 -2,91 5,915 5,765 1.068.507 3.149

ENAGAS 18,280 -0,49 -0,09 17,75 18,400 18,180 647.486 4.789

ENDESA 20,270 -0,78 -0,16 14,94 20,470 20,110 1.101.662 21.461

FERROVIAL 27,390 0,92 0,25 11,93 27,500 27,070 1.012.910 20.202

FLUIDRA 15,100 0,27 0,04 3,99 15,300 14,970 502.897 2.954

GRIFOLS 9,566 1,10 0,10 -11,18 9,572 9,232 1.755.032 4.076

IAG 1,646 0,43 0,01 18,41 1,691 1,633 8.568.357 8.186

IBERDROLA 11,665 -0,85 -0,10 8,49 11,775 11,605 6.855.935 75.197

INDITEX 30,970 1,84 0,56 24,63 30,990 30,490 1.520.855 96.523

INDRA 12,790 1,35 0,17 20,09 12,800 12,600 822.400 2.259

LOGISTA 23,200 1,93 0,44 2,15 23,260 22,720 284.554 3.080

MAPFRE 1,940 1,25 0,02 7,18 1,940 1,918 3.199.334 5.974

MELIÁ HOTELS 5,865 1,82 0,10 28,11 5,905 5,750 1.010.154 1.293

MERLIN PROP. 7,950 0,44 0,03 -9,40 7,990 7,835 1.025.267 3.735

NATURGY 28,580 -0,14 -0,04 17,56 28,740 28,420 237.008 27.712

REDEIA 16,565 -0,45 -0,07 3,51 16,655 16,415 917.094 8.963

REPSOL 13,980 1,01 0,14 -3,64 14,030 13,735 3.494.666 20.304

ROVI 40,820 3,71 1,46 13,20 40,920 39,740 127.151 2.205

SACYR 2,980 0,61 0,02 17,13 2,994 2,950 1.296.886 1.987

SANTANDER 3,480 -0,09 -0,00 24,16 3,500 3,438 21.320.476 57.252

SOLARIA 15,830 -0,03 -0,01 -7,54 15,945 15,680 168.817 1.978

TELEFÓNICA 4,059 -0,02 -0,00 19,91 4,068 4,017 6.608.253 23.442

UNICAJA BANCO 0,993 0,15 0,00 0,99 0,996 0,974 6.062.101 2.636

A
Madrid
Íbex 35
0,34%
9.310

A
Nueva York
Dow Jones 30
1,14%

34.029,69

A
Tokio

Nikkei 225
0,26%
28.156,97

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,67%
4.363,24

J
ORNADA de rebotes
en las principales bol-
sas europeas y esta-
dounidenses tras el gi-

ro a la baja que adoptaron los
índices del miércoles ante las
advertencias de la Fed sobre
una posible recesión en EEUU
que enfrió el apetito por los ac-
tivos de riesgo. En efecto, los
datos de inflación de marzo en
EEUU conocidos el miércoles
confirmaron la tendencia a la
baja que se viene observando
desde el pasado verano, al su-
marse 9 caídas consecutivas.

Inicialmente, el mercado in-
terpretó estos datos como lige-
ramente positivos a pesar del
leve repunte de la inflación sub-
yacente, que se muestra más es-
tancada en niveles elevados.

Los datos de Alemania publicados
ayer muestran la misma pauta, con
una aceleración de la subyacente
respecto al mes anterior. Final-
mente, los índices estadouniden-
ses corrigieron esas ganancias a úl-
tima hora ante el creciente riesgo
de una desaceleración económica
tal y como se reflejó en las actas de
la última reunión de la Fed, que
constataron la posibilidad para es-
te mismo año de una moderada re-
cesión en EEUU.

Esta combinación de desacelera-
ción económica y persistencia de
las tensiones inflacionistas actúa
de contrapeso bajista para la nue-
va temporada de presentación de
resultados empresariales, otro de
los factores que volverá a ser clave
en la evolución de los mercados fi-
nancieros. Destacaron los núme-
ros de LVMH con un incremento
del 17% de las ventas trimestrales.

En este contexto, el Eurostoxx
50 subió un 0,7% y el Íbex 35 vol-
vió a superar los 9.300 puntos, con
la decisión ya aprobada en la Jun-
ta de Accionistas del traslado de la
sede de Ferrovial a Países Bajos.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

REBOTE EN EUROPA Y EEUU

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ADRIÁN SÁNCHEZ

Analista de renta variable
de Singular Bank
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